
ЗАГАДКА С ОФШОРОМ

Одним из тех, кто первым выступил против 
платной парковки в Москве, был популярный бло-
гер Евгений Шульц. Именно он вскрыл офшорное 
происхождение «парковочных денег» и выявил 
все звенья цепи, куда и кому те уходят. 

— Евгений, зачем вы вообще ввязались в 
этот скандал?

Меня возмутила циничная и безапелляцион-
ная политика Департамента транспорта. Плат-
ность парковки сама по себе не сильно влияет на 

пробки, она лишь устанавливает приоритеты 
между автовладельцами. Если в случае бес-
платности — «кто приехал первее, тот и встал», 
то в случае платности — «кто заплатил, тот и 
встал». Но основная-то проблема состоит в 
том, что неправильно припаркованные ав-
томобили блокируют движение по дорогам 
и мешают пешеходам. 
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Премьер-министр России Медведев давал 
интервью пяти телеканалам сразу. Он назвал 
сотрудников Следственного комитета России 
козлами. И — о чудо! — одна эта фраза, одно 
слово оказалось важнее всех его мудрых рас-
суждений о пенсиях, законности, прогрессе, о 
борьбе с коррупцией на благо Родины… 

В тот же день (в пятницу, 7 декабря) вся 
его речь была забыта; остались только козлы. 
Остаток пятницы, всю субботу и воскресенье 
радиостанции в новостях говорили о козлах-
следователях. 

Часть народа злорадствовала: мол, так этим 
сыщикам и надо. Отдельные эстеты сожалели, 
что премьер-министр опустился до лексики уго-
ловников, и высказывали догадки: у какого на-
чальника он этого набрался. Но, кажется, никто 
не задумался о важнейших вещах. 

…Про козлов Медведев сказал, когда офи-
циальная запись интервью закончилась; обще-
ние сразу стало дружеским, неформальным. 
Журналисты пяти телеканалов смеялись, от души 
благодарили премьера за прекрасное интервью; 
у всех было отличное настроение.

Но задайте себе вопрос: если Медведев, 
говоря с журналистами, при телекамерах 
(даже выключенных) называет следовате-
лей козлами, то как он называет журнали-
стов, когда говорит со следователями и без 
телекамер? Можно предположить, что гораз-
до грубее. Ибо козлами Медведев назвал тех, 
кто причинил неприятности какому-то человеку 
(пришли с обыском в 8 утра). 

Как же он называет тех, кто причинил не-
приятности ему самому? Неужели так же нежно? 
Как он называет того, кто причиняет ему макси-
мальную боль? (И это, ясное дело, не Лужков, 
не Саакашвили, не Кудрин — эти-то как раз до-
ставили ему удовольствие: приятное чувство по-
бедителя.) Вслух, мы знаем, Медведев называет 
его «Владимир Владимирович». Вопрос: как он 
его называет мысленно? Без 
телекамер, без журналистов, 
ночью, под одеялом… 
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АНЕКДОТ ДНЯ
В Москве организована сеть 

перехваточных парковок: 
водители въезжают  

на парковку, перехватывают 
по 150 и едут дальше.

Московский     
       коМсоМолец

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕЭФФЕКТИВНОСТЬ ШКОЛ 
ОПРЕДЕЛЯТ ПО МЕБЕЛИ

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

МИНИСТРЫ ПОДВЕРГЛИСЬ 
ХИМАТАКЕ
Во время встречи соратников Путина  
с чиновниками произошло ЧП

ВЕРТОЛЕТ ПРОПАЛ ВМЕСТЕ  
С АВИАХУЛИГАНОМ
и сыном бывшего главы Минимущества 
России
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ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

ЗА КОЗЛА ОТВЕТИМ!

За парковку  
в столице москвичи 

платят на Кипр?

Президент Владимир Путин намерен лично 
проинспектировать многострадальный Крымск, 
где в июле произошло разрушительное наводне-
ние, в результате которого погиб как минимум 
171 человек. Паводок в ночь на 7 июля зато-
пил более 7,2 тысячи жилых домов. Полностью 
утратили имущество 29 тыс. граждан, частично 
— более 5,5 тыс.

Что в противовес новеньким домам, дет-
ским садам, реконструированным мостам не 
покажут высоким гостям, кто пытался нажиться 
на трагедии и какой срок светит фигурантам 
уголовного дела — выяснил спецкор «МК». 
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Расследование «МК»: 
наводнение принесло  

в Крымск мошенничество, 
показуху и безразличие

ГОСДУМА НАНОСИТ 
ОТВЕТНЫЙ УДАР

Депутаты работают над ответом на «закон 
Магнитского» даже по ночам

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ ВОРОВСТВА
Вчера весь мир отметил Между-

народный день борьбы с коррупцией. 
В честь этого события «МК» решил со-
ставить сразу несколько рейтингов са-
мых запомнившихся коррупционных 
скандалов за последние двадцать лет. 
Мы решили выяснить, когда в истории 
современной России больше всего во-
ровали, до какого уровня докатывались 

коррупционные скандалы и насколько 
суровыми были наказания. При этом 
бросается в глаза, что наши рейтинги 
никак не сводятся в один, как мы ни пы-
тались. То есть кто больше всех украл, 
занимая к тому же самый высокий пост, 
далеко не всегда получал самое строгое 
наказание. И наоборот.

Читайте 5-ю стр.

Почему российская коррупция не сводится  
в один рейтинг?

ПОДПИСКА НА «МК»  
в МГУ им. М.В.ЛОМОНОСОВА

Подробности на 7-й стр.
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ВОДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
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В понедельник, 10 декабря, в Гос-
думу должен быть внесен законопроект, 
содержащий симметричный ответ на 
принятый Конгрессом США т.н. «закон 
Магнитского». Текст «ответа» вот уже 
три дня готовит специально созданная 
рабочая группа, консультации идут с 
руководством всех думских фракций.

Российские официальные лица разного 
уровня высокопоставленности обещали 
мировой общественности в ближайшее 
время огласить перечень мер, которыми 
РФ ответит на этот недружественный вы-
пад со стороны США. Так как речь шла о 
«симметричном ответе», следовало ожидать 
принятия какого-то закона с аналогичным 
американскому содержанием, а именно: 
запретом на въезд на нашу территорию 
некоторых категорий лиц и блокированием 
счетов этих лиц в российских банках. В вос-
кресенье глава МИДа Сергей Лавров ожида-
ния подтвердил. «Закон Магнитского» — это 
попытка вмешательства в наши внутренние 

дела. Поэтому я очень заинтересован в том, 
чтобы реакция Госдумы была бы коллектив-
ной, многопартийной», — заявил он. Значит, 
все же закон...

Но какого содержания закон? Министр 
в воскресенье говорил о визовых ограниче-
ниях и подчеркнул, что он бы лично «под-
держал тот вариант, который посвящен 
американцам». Значит, симметрия плани-
руется полная: «закон Магнитского», как 
известно, направлен тоже исключительно 
против российских должностных лиц, вино-
вных, по мнению американских властей, в 
нарушении прав человека...

«Закон Магнитского» — крайне недру-
жественный шаг. Самое неприятное, что нас 
вынуждают к таким же ответным шагам… 
Мы должны ответить, и мы, конечно, отве-
тим», — заявил практически одновременно 
помощник Президента РФ по международ-
ным делам Юрий Ушаков. 
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НЕТРЕЗВЫЙ ГЕРОЙ ПОГИБ, 
СПАСАЯ ДЕТЕЙ ОТ ОГНЯ

Изрядно подвыпивший 
мужчина смог вынести из 
огня двоих детей, но сам стал 
жертвой пожара. Надышав-
шись угарным газом, он не 
смог выйти из задымленного 
помещения. 

Как стало известно «МК», 
пожар произошел вечером в 
субботу в поселке Михнево 
Ступинского района Под-
московья. В загоревшейся 
«двушке» на улице Тимиря-
зева остались без присмотра 
двое детей, которых закры-
ла в квартире их мать. Дети 
выбежали на балкон и стали 
звать взрослых на помощь. 
Тогда 38-летний Михаил Ив-
кин, который услышал крики 
несчастных, ринулся им на 
помощь — он выбил дверь и 
смог добраться до балкона, 
где дети были отрезаны пла-
менем. Ивкин смог вынести 
детей, но подумал, что их 

мать находится тоже внутри, 
и вернулся в горящее поме-
щение. Он смог добраться до 
кухни, но обратно не вернул-
ся — видимо, потерял созна-
ние от угарного газа. 

Когда спасатели затушили 
пожар, то обнаружили тело 
Михаила практически не 
тронутое огнем — он умер от 
дыма. По предварительной 
версии, причиной пожара 
могло стать неосторожное 
обращение с огнем. Инте-
ресно, что хозяйка квартиры 
в это время ушла выпить со 
знакомой. Очевидцы отме-
чают, что Ивкин и сам едва 
держался на ногах — в выход-
ные он позволял себе про-
пустить несколько рюмочек 
кряду. Возможно, если бы 
он был трезвым, то не поте-
рял бы сознание от дыма так 
быстро и имел бы шанс на 
спасение.  

ДОЧЬ АКТЕРА ЖЖЁНОВА 
СТОЛКНУЛАСЬ С ПЕШЕХОДОМ  

НЕ В ТОМ МЕСТЕ
Дочь знаменито-

го актера Георгия 
Жжёнова сбила пе-
шехода, который вы-
бежал на проезжую 
часть перед самым 
капотом ее «Nissan 
Micra». Пострадав-
ший получил пере-
лом голени и ушиб 
колена. 50-летняя 
Юл и я Ж жё н о в а 
предложила ему 
возместить все затраты на 
лечение.

Как стало известно «МК», 
ДТП произошло  вечером в 
четверг. Доцент кафедры 
сценической речи во ВГИКе 
поворачивала на улицу Щеп-
кина с Самарской улицы, но 
как раз на этом перекрестке 
пытались перебежать доро-
гу двое мужчин. Одного из 
них Жжёнова и сбила. Хоть 
скорость была и небольшая, 
пострадавший Николай Ще-
клеин был госпитализирован 

в Склиф. На следу-
ющий день он с на-
ложенной на ногу 
шиной отправился 
домой. По предва-
рительной версии, 
виноват сам пе-
шеход — он пере-
бегал дорогу вне 
зебры, а Жжёнова 
в это время ехала 
на разрешающий 
сигнал светофора. 

Судя по небольшой силе уда-
ра и короткому тормозному 
пути, двигалась с разрешен-
ной скоростью. 

Юлия Жжёнова играла в 
спектаклях МХАТ им. Горько-
го еще с 1984-го, после окон-
чания Школы-студии МХАТ. 
До 2005 года она регулярно 
появлялась на сцене  театра 
имени Моссовета. С 2005-
го она поставила несколько 
дипломных спектаклей и 
сделала небольшую паузу 
в своей карьере в театре.

ЗРЕНИЕ ДЕДА МОРОЗА ОБМАНУТ 
ЗЕРКАЛАМИ

Дед Мороз из Великого 
Устюга пожалует в столицу 
за неделю до Нового года и 
будет поздравлять горожан с 
праздником.

Как рассказали «МК» в пре-
фектуре ЦАО, столичные 
власти утвердили на днях 
программу празднования Но-
вого года в Москве. Главный 
волшебник страны приедет 
в Первопрестольную 24 де-
кабря.  Около полудня его по 
традиции встретят в централь-
ном парке Горького, откуда по-
том он в новогоднем кортеже 
поедет по улицам города.

Кроме того, в парке Горького 
в середине декабря откроется 
площадь иллюзий — с зеркаль-
ным лесом, гипнотическими 
дисками  и скульптурами с 

оптической «обманкой». А в 
«Олимпийском» стартует цирк 
Деда Мороза. Наиболее ярки-
ми событиями в преддверии 
Нового года станут рожде-
ственский фестиваль на пе-
шеходных улицах Москвы (в 
Столешниковом, Камергер-
ском, Лаврушинском переул-
ках, между улицами Большая 
Дмитровка и Петровка, на ули-
цах Рождественка и Старый 
Арбат) и фестиваль снегови-
ков на территории бывшей фа-
брики «Красный Октябрь». 

Ровно в полночь с 31 декабря 
на 1 января со строительной 
площадки на Москворецкой 
набережной, где находилась 
гостиница «Россия», в небо 
будет запущен праздничный 
высотный фейерверк.

Автобус сбил мать с дву-
мя 12-летними дочками-
близняшками на пешеходном 
переходе на Пятницком шоссе 
в воскресенье утром. 43-лет-
няя Юлия Коврижко, не дожи-
даясь зеленого сигнала све-
тофора, решила перебежать 
дорогу со своими дочерьми 
Верой и Надей и попала под 
машину.

Как стало известно «МК», в 
этот день женщина вместе с 
дочерьми, завершив дела в 
торговом центре на Пятницком 
шоссе, направлялась домой. 
Для этого ей необходимо было 
перейти дорогу (семья живет 
неподалеку, в 3-м Митинском 
переулке). Не дожидаясь зеле-
ного сигнала для пешеходов, 
женщина ухватила за руки до-
черей и побежала через до-
рогу. Водители легковушки 
и грузовика заметили мать с 
детьми и затормозили, а во-
дитель рейсового автобуса 
460М, шедшего в крайнем 
правом ряду, за кузовом гру-
зового автомобиля не увидел 
пешеходов. В последнюю се-
кунду он все же бросил автобус 
вправо и врезался в фонарный 
столб, а затем в забор, но ле-
вым боком махина все равно 
снесла мать с дочерьми. 

— На этом месте светофор 
работает очень плохо, — рас-
сказала Людмила, очевидец 
происшествия, — регулирует-
ся все кнопкой на переходе, ее 

многие не видят и перебегают 
шоссе, когда теряют терпение. 
А иногда эта кнопка подолгу 
не переключает светофор, и 
люди тоже бегут наперерез 
машинам.

Одну из девочек, 12-летнюю 
Надю, на вертолете экстренно 
доставили в реанимацию 7-й 
детской больницы. У девочки 
закрытая черепно-мозговая 
травма, сильнейший ушиб 
внутренних органов. Ее се-
стра и мать также доставлены 
в больницу. Однако их жизни 
уже ничего не угрожает. Так-
же в результате ДТП с множе-
ством ушибов в больницу была 
доставлена и пассажирка 
автобуса, однако она в даль-
нейшем от госпитализации 
отказалась.

От удара автобуса в забор 
также пострадали несколь-
ко автомобилей, стоявших 
за железной конструкцией, 
их забросало осколками от 
разлетевшейся левой части 
транспортного средства. К 
счастью, автобус ехал прак-
тически пустой, иначе от 
спонтанного решения Юлии 
Коврижко перебежать дорогу 
на красный могло бы постра-
дать больше людей. Дочки 
Юлии — спортсменки, не раз 
участвовали 
в соревно-
вания х по 
настольному 
теннису. 

АВТОБУС ОДНИМ БОКОМ СБИЛ 
ЦЕЛУЮ СЕМЬЮ

В КОСМОС ОТПРАВЯТ 
ЛАБОРАТОРИЮ С ТУАЛЕТОМ

Новый российский много-
функциональный лаборатор-
ный модуль «Наука» появится 
в будущем на Международной 
космической станции. Сбор-
ку МЛМ для Международной 
космической станции завер-
шили специалисты ГКНПЦ им 
М.В.Хруничева и в ночь на 7 де-
кабря доставили в РКК «Энер-
гия» для дальнейших испыта-
ний бортовых систем. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе предприятия, здесь 
были созданы корпус модуля, 
его двигательная установка, 

система терморегулирования 
и системы пожарообнаруже-
ния и пожаротушения. 

Данный модуль будет пред-
назначен для постановки на-
учных экспериментов, разме-
щения исследовательского 
оборудования и хранения гру-
зов. Кроме того, предусма-
тривается, что «Наука» будет 
играть роль порта для прибы-
вающих к станции транспорт-
ных кораблей. Здесь же плани-
руется установить санузел, а 
на внешней поверхности — ев-
ропейский манипулятор ERA. 
Длина модуля составляет око-
ло 13 метров, максимальный 
диаметр — 5 метров, масса его 
при старте составит 20,3 тон-
ны. Предположительно, старт 
ракеты-носителя «Протон» с 
модулем МЛМ планируется 
на весну 2014 года.
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По сведениям «МК», интенсивная 
работа над текстом «ответа» идет 
уже несколько дней. Черновые 
варианты обсуждаются с руко-

водством думских фракций, потому что пред-
полагается, что подпишутся под проектом пред-
ставители всех четырех. В понедельник, сообщил 
«МК» источник в Госдуме, документ может быть 
внесен в нижнюю палату: «Работа над ним будет 
вестись до последнего, возможно, и ночью».

Но теперь надо придумать, что делать с 
другим «ответом», который лежит в Госдуме с лета 
2011 года. Его авторы, депутаты из всех фракций, 
предлагали дать право депутатам, сенаторам, 
Общественной палате, уполномоченному по 
правам человека и региональным властям об-
ращаться к правительству с просьбой ввести 
ограничения на въезд в Россию иностранцев, на-
рушивших права человека в отношении россиян. 
«Право запрещать въезд в страну и пребывание 
в ней иностранцам есть у федеральных органов 
исполнительной власти и сейчас, — сказал «МК» 
один из авторов той инициативы — замглавы Ко-
митета по конституционному законодательству 
Дмитрий Вяткин («ЕР»). — Закон нужен, чтобы 
органы исполнительной власти могли применять 
меры в виде финансовых санкций, ареста счетов 
признанных нежелательными иностранцев в рос-
сийских банках и их филиалах за рубежом». 

То есть уже внесенный в Госдуму законопро-
ект предполагал наказывать нарушителей прав 
россиян в любой стране, в том числе и в США. Те-
перь же, как следует из слов главы МИДа и текста 
одного из черновиков законопроекта, с которым 
удалось ознакомиться корреспонденту «МК», 
удар будет сосредоточен на американцах.

Концепция нового законопроекта, расска-
зал «МК» еще один источник в Госдуме, сводится 
к тому, «чтобы определить, какие меры воздей-
ствия могут быть применены по отношению к 
гражданам США, позволившим себе нарушить 
права россиян, и дать перечень нарушений, ко-
торые могут привести к применению этих мер». С 
мерами в общем-то все понятно: запрет на въезд 
и арест на территории РФ счетов тех, кому въезд 
запрещен. А вот список оснований для санкций 
еще уточняется. В качестве возможных вариантов 
называются следующие категории граждан США: 

вынесшие несправедливые и необоснованные 
приговоры против россиян, причастные к неза-
конному лишению россиян свободы на террито-
рии США, должностные лица, способствовавшие 
освобождению от ответственности тех, кто со-
вершил преступления против россиян, и сами 
преступники, посягнувшие на жизнь, здоровье 
или кошелек россиянина. «Черный список» по-
ручат составлять «федеральному органу испол-
нительной власти, уполномоченному в области 
иностранных дел». МИДу, одним словом.

Приниматься палатой будет, несомненно, 
новый вариант. А старый либо отзовут авторы, 
либо он будет отклонен в спешном порядке, 
чтобы расчистить дорогу новому. 

Марина ОЗЕРОВА.
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ОБЩЕСТВО
В воскресенье, 9 декабря, во всем 
мире отмечался Международный 
день борьбы с коррупцией. Для нашей 
страны эта дата как никогда пришлась 
кстати, особенно в свете громких уго-
ловных расследований, в частности, 
дела «Оборонсервиса», а также ряда 
вполне прозрачных политических 
заявлений-сигналов.

Череда последних событий, связанных с 
борьбой против взяточничества, это «результат 
последовательной политической стратегии», а 
не спонтанная реакция, утверждает политолог 
Павел Данилин. «Это не просто тренд, а дли-
тельная политика еще с начала 2000-х годов, 
когда по инициативе Владимира Путина был 
создан комитет по борьбе с отмыванием де-
нег (Росфинмониторинг), — говорит эксперт. 
— В период президентства Дмитрия Медве-
дева, при кабмине Владимира Путина борьба 
с коррупцией начала выходить в публичную 
плоскость.

Политический окрас получила кампания 
против взяточников на среднем уровне вла-
сти. Это тоже своего рода этап — коррупция 
была обозначена как одна из главных проблем 
страны. В рамках этой кампании были приняты 
многие сильные антикоррупционные меры, на-
пример, реализована идея по декларированию 
доходов чиновников».

То, что происходит сейчас, считает Дани-
лин, это переход антикоррупционной стратегии 
государства в решающую стадию: элиты выс-
шего уровня получили однозначный сигнал — за 
взяточничество не пощадят никого.

Разделяет точку зрения эксперта и боль-
шая часть россиян. По данным ВЦИОМ, начиная 
с 2007 года число тех, кто видит результаты 
борьбы со взяточничеством в России, выросло 
с 36% до 45% (2012 год). Наиболее результа-
тивным борцом за чистоту власти респонденты 
считают лично Владимира Путина (почти треть 
опрошенных, 31%). На второе место респон-
денты ставят СМИ: их эффективность отмечает 
21%. Правоохранительные органы оказались 
на третьей позиции (17%), однако с позитивной 
динамикой: в 2006 году в результативность их 
деятельности верили только 12%.

Кроме того, по последним данным 
Transparency International, в 2012 году Россия 
улучшила свои позиции в мировом рейтинге 
восприятия коррупции, поднявшись с 143-го 
места на 133-е.

Отметим, что кроме громких антикорруп-
ционных уголовных дел последних дней, во 
главе которых, безусловно, дело «Оборонсер-
виса», из-за чего поста министра обороны уже 
лишился Анатолий Сердюков, ажиотаж нагне-
тают политики. Так, «Единая Россия» выступила 
с пакетом жестких и бескомпромиссных пред-
ложений по ужесточению борьбы с коррупцией. 
4 декабря член президиума Генсовета партии, 
председатель думского комитета по безопас-
ности и противодействию коррупции Ирина 
Яровая заявила, что коррупционные статьи 
УК РФ не должны попадать под кампанию по 
либерализации экономической части кодекса, 
а напротив — ужесточаться. Для них должно 
быть введено минимальное наказание, а мак-
симальное — поднято с 10 до 20 лет лишения 
свободы. При этом составы коррупционных 
преступлений нужно детализировать и вы-
делить в особую главу УК, причем в разде-
ле «Преступления против государственной 
власти».

Александр БОЖЕДОМСКИЙ.

ПРАЗДНИК 
БОРЬБЫ 
СО ВЗЯТКАМИ
Россия отметила 
Международный день 
борьбы с коррупцией серией 
громких уголовных дел

Минувший уик-энд для российских ком-
мунистов обозначился новым раундом 
партийной борьбы. В субботу противники 
главы КПРФ Геннадия Зюганова устроили 
собрание, на котором призвали делега-
тов предстоящего в феврале XV съезда 
компартии отправить генсека в отставку. 
Соратники генсека в то же самое время 
провели отчетно-выборную конферен-
цию для избрания делегатов на XV съезд. 
Стороны обменялись ритуальными 
проклятиями в адрес друг друга через 
информационные агентства.
 

Антизюгановцы собрались в гостинице 
«Измайлово-Вега», в зале «Васнецов». Меро-
приятие было официально посвящено юбилею 
чрезвычайного учредительно-восстановительного 
съезда КПРФ, который прошел в феврале 1993 
года. Правда, делегатов собрания на входе встре-
чала табличка с надписью «Благотворительный 
фонд поддержки ветеранов «Отрада» — эта ор-
ганизация официально арендовала помещение. 
Секретарь оргкомитета встречи Евгений Шабаев 
заверил «МК», что все финансировалось из личных 
средств собравшихся, а аренда зала обошлась 
всего в 18 200 рублей. Обстановка была, правда, 
предельно аскетичной: в перерыве коммунисты 
угощались минеральной водой из пластиковых 
стаканчиков и бутербродами с сыром (без масла), 
сиротливо завернутыми в пищевую пленку. Не 
было даже кофе.

В собрании приняли участие 183 чело-
века, в том числе 63 делегата учредительно-
восстановительного съезда КПРФ, которые сейчас 
уже частично исключены из партии. Из присутство-
вавших 140 являются действующими членами ком-
партии. Пока шло совещание, официальный глава 
московского горкома Валерий Рашкин заявил, что 
в «Измайлово» собрались «беспартийные по указке 
кремлевских политтехнологов». Раскольников эти 
слова страшно возмутили. «Говорят, что тут бес-
партийные собрались. Это я-то беспартийный?» 
— возмущался с трибуны действующий кандидат 
в члены ЦК КПРФ Андрей Карелин. 

Присутствовал также действующий член 
ЦК КПРФ Владимир Улас.  

Валентин Никитин раскритиковал Зюганова за 
то, что он вместо ленинских принципов классовой 
борьбы перешел к парламентским принципам. 
Отход от ленинских идеалов вообще был глав-
ным тезисом критиков. Зюганову досталось за 
«государственный патриотизм», «национализм», 
«богоискательство» и поклонение Поясу Бого-
родицы. Отругали Геннадия Андреевича за не-
желание и неспособность возглавить протестное 
движение зимой 2011/2012 года. Коммунисты-
оппозиционеры призвали вернуться от русского 
национализма к интернационализму и мировой 
революции, от религиозности — к марксизму-
ленинизму и научному атеизму, от «вождизма» в 
партии — к принципам ленинской дискуссии.

В обращении к делегатам XV съезда измай-
ловское собрание предложило отправить «коман-
ду Зюганова» в отставку и «стать инициаторами 
объединения всех коммунистических и левых сил 
страны, для чего провести объединительную кон-
ференцию весной 2013 года». Но многие не верят, 
что уход Зюганова поможет. «Партия — это овощ! 
— энергично заявил с трибуны Машковцев. — 
Это тот случай, когда необходима политическая 
эвтаназия». 

Если КПРФ политически умертвить, то при-
дется создавать новую партию или объединяться 
на базе уже существующей. Но какой именно? 
Машковцев предлагает сплотиться вокруг партии 
«Коммунисты России», в руководство которой он 
сам входит. Владимир Лакеев в беседе с «МК» 
предположил, что объединять всех можно на базе 
внепартийного Межрегионального объединения 
коммунистов (МОК). Кстати, по словам Лакеева, 
в московский исполком МОК собирается войти 
юрист Елена Лукьянова, известная как «адвокат 
Ходорковского». А отсутствовавший на встрече 
Егор Лигачев ранее заявлял «МК», что объеди-
нение возможно только на базе КПРФ. 

Между тем члены КПРФ на отчетно-выборной 
конференции по предложению Рашкина выразили 
поддержку своему генсеку. Из 204 человек «про-
тив» не проголосовал ни один. Хотя в частных 
разговорах даже члены ЦК признают, что партии 
необходимо обновление. Результат на региональ-
ных выборах 14 октября многих отрезвил: хотя 
партийные бонзы продолжают говорить про «по-
четное второе место», они прекрасно понимают, 
что 8–10% — это провал. С появлением орды новых 
партий КПРФ утратила монополию на аккумуляцию 
протестных голосов. Теперь голоса «недовольных» 
растаскивают спойлеры, и только очень сильное 
руководство может мобилизовать и партию, и 
электорат. 

Наталья РОЖКОВА.

КОММУНИСТЫ 
ПРОКЛИНАЮТ 
ДРУГ ДРУГА
Противники Зюганова мечтают 
о его отставке и не верят в нее

Медведев, вероятно, кажется себе 
златоустом, которому хитроумное 
красноречие позволяет красиво, 
с блеском отвечать на сложные 

вопросы. 
Его спросили: должна ли власть признавать 

свои ошибки? Честный человек говорит: это у 
меня получилось, а это — нет. А вот как на такой 
вопрос отвечает премьер-министр: 

МЕДВЕДЕВ. Вы знаете, ответственная 
власть должна признавать, что у неё полу-
чилось, а что получилось не до конца. Если 
власть честная, если власть хочет блага сво-
им гражданам, она должна честно сказать, 
что вот это у нас получилось хорошо. А в том, 
что касается пенсии накопительной, получи-
лось не до конца. 

«Получилось не до конца» — он дума-
ет, что вывернулся; что выдал поражение за 
полупобеду.

Дети, может, и поверят. Но мужчины и осо-
бенно женщины… Что такое «получилось не 
до конца»? Раздел бабу, а дальше — ни тпру, 
ни ну… 

Подумайте, уважаемые читатели, сколько 
всего у нашей власти «получилось не до конца» 
— в армии, образовании, строительстве дорог… 
Начнёшь перечислять — никакой газеты не хватит. 
Вот и сегодня  с очередным спутником  получи-
лось не до конца — полетел, но не туда (почти 
безнадёжно потерян). 

★★★
Каждый понимает по-своему. Знамени-

тая американская певица Леди Гага выразила 
благодарность премьер-министру России за 
поддержку геев. Все информационные агент-
ства сообщают эту радостную новость. Кто ей 
переводил интервью Медведева, какое место 
привело Леди Гагу в восторг — не наша печаль. 
Мы-то читаем по-русски, нам переводчики не 
нужны; и премьер-министр не сможет сказать, 
будто мы извратили его слова. 

Эх, напрасно пытались мы предостеречь 
высоких руководителей от опрометчивых рас-
суждений, напрасно публиковали добрый совет 
под названием «Им лучше молчать, чем гово-
рить» («МК», 15 ноября 2012 года). Нет, не могут 
остановиться. 

Зачем вообще давать интервью пяти теле-
каналам сразу? Что за феодальное барство? 
Если человек скажет что-то действительно 
важное, умное, интересное всего лишь одному 
телеканалу, это немедленно растиражируют, 
будут обсуждать, цитировать… Разве число теле-
каналов увеличивает хоть чуть-чуть важность 

сказанного? Разве можно заменить содержание 
числом телекамер, микрофонов… Или, наоборот, 
эта торжественность выявляет пустоту? Сказал 
бы что-нибудь судьбоносное — кто бы стал це-
пляться к грубому словечку. Значит, ничего более 
интересного не сказал.

Разве только мы (журналисты) заметили, 
как он назвал следователей? Следственный 
комитет (государственный! силовой!) признал 
эти слова премьера важнейшей частью интер-
вью. Появилось заявление СК, где выражалось 
«недоумение» по поводу «комментариев, ко-
торые оскорбительны для следователей и 
подрывают авторитет правоохранительных 
органов в целом». 

Пресс-секретарь премьер-министра от-
казалась комментировать его слова про козлов, 
мотивируя тем, что это «подслушанный разговор». 
Это странно. Он же не с друзьями в бане был. Он 
был среди журналистов, чей профессиональный 
долг собирать и распространять информацию. 
Они же не американские полицейские, которые 
должны предупреждать: «Всё, что вы скажете, 
может быть использовано против вас». 

Кто и где орал и бесновался — не знаем. Но 
уже в субботу с сайта Следственного комитета 
исчезло «недоумение по поводу оскорбительных 
комментариев». То ли их заставили убрать, то ли 
они сами испугались — нам всё равно. С сайта 

снять можно, а вот козлы не воробей, вылетели 
— не поймаешь. 

★★★
Наша власть даже не замечает, как оскорбля-

ет и унижает своих верных слуг. Десятки следо-
вателей, судей, прокуроров, тюремщиков (день 
в день с интервью Медведева) власть назвала 
свиньями. Ужас. 

Случилось это так. США приняли «Закон 
Магнитского» — список чиновников (имеющих 
отношение к смерти юриста), которым въезд в 
США закрыт, а денежки, кажется, арестованы. 
Ещё до голосования в Сенате США власти России 
заявили: «Мы дадим жёсткий симметричный 
ответ!» 

И дали: запретили въезд в Россию амери-
канской свинине. Это правильно. Американская 
свинина выкачивает наши деньги, а кроме того, 
проникает в плоть и кровь тех, кто её ест. Но как 
понимать «симметрию»? Америка не пускает 
Иванова-Петрова-Сидорова, а Россия (в виде 
симметричного ответа) не пускает свинину. Если 
с точки зрения Кремля это симметрия — значит, 
перечисленные в «списке Магнитского» — свини-
на. Но свининой называют мясо убитых животных. 
А наши — живы. А живое мясо — это свиньи. 

Могут теперь протестующе хрюкать.
Александр МИНКИН. 
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ЗА КОЗЛА ОТВЕТИМ!

Владимир Путин сегодня встретится со 
своими доверенными лицами, которые 
помогали ему в ходе предвыборной 
кампании. Вчера же на вопросы путин-
ских соратников, среди которых немало 
представителей бомонда, отвечали 
министры и президентская администра-
ция. Наиболее насыщенной — во всех 
смыслах — вышла беседа с силовиками, 
и не только из-за ярких ответов главы 
Минобороны Сергея Шойгу, который 
развенчал слухи об увеличении срока 
службы в армии и оповестил об изни-
чтожении коррупционных схем в обо-
ронке. Но и из-за внезапной «химатаки», 
которой подверглись собравшиеся.

Напомним, что доверенные лица — это 1,5 
тысячи человек, которые своим авторитетом 
помогали Владимиру Путину на выборах. Среди 
них кинорежиссеры Никита Михалков и Карен 
Шахназаров, музыканты Николай Расторгуев 
и Григорий Лепс, ряд известных спортсменов; 
и все же большая часть соратников — обычные 
россияне (врачи, учителя, рабочие). Кое-кому 
«доверие» ВВП помогло шагнуть во власть — 
например, начальнику цеха «Уралвагонзавода» 
Игорю Холманских, который стал полпредом в 
УФО. Из рядов соратников вышел и нынешний 
министр образования Дмитрий Ливанов.

Доверенные лица, собранные в Академии 
народного хозяйства, получили ряд «установок» 
от пресс-секретаря Путина Дмитрия Пескова. 
Во-первых, они должны будут проработать весь 
срок их доверителя, донося «до людей информа-
цию о том, что делает президент». А во-вторых 
— что куда более неожиданно, — им придется 
критиковать его самого. «Путину нужна крити-
ка, потому что Путин неидеален, — огорошил 
Песков. — Все, кто работает с ним, абсолютно 
неидеальны». Впрочем, вчера соратники пока 
не успели переварить этот призыв: ВВП не кри-
тиковали, а хвалили.

На «силовой» дискуссионный блок среди 
прочих заглянули футбольный тренер Валерий 
Газзаев и актер Сергей Селин. «Ждем от вас со-
ветов о том, как сделать Россию сильным госу-
дарством, но не пугалом», — завязал дискуссию 
глава президентской администрации Сергей 
Иванов. Последовало молчание. «Вопросов нет, 
можно идти», — улыбнулся Сергей Шойгу. «До 
фуршета еще далеко, так что не надейтесь», — 
остановил его Иванов.

После того как секретарь Совбеза Нико-
лай Патрушев заполнил паузу долгим отчетом 
о проделанной работе, соратники наконец со-
риентировались. Конечно, многих интересовали 
последствия скандалов вокруг Минобороны. 
Сергей Шойгу оповестил о «прикрытии» корруп-
ционной схемы: министерство, по его словам, 
передаст Росимуществу функции по продаже 
высвобождаемого военного имущества.

Избавляться от ненужного военным «бал-
ласта» Шойгу собирается активно: сейчас он 
ведет переговоры с губернаторами о передаче 
им 2800 военных городков. Региональные вла-
сти, правда, хитрят, просветил он: «Например, 
говорят: сосновую рощу берем, а город оставьте 
себе». Впрочем, министр сдаваться не намерен: 
«Пусть забирают без капризов». От поликлиник, а 
также детсадов «со всеми тапками, табуретками 
и воспитателями», Шойгу также намерен активно 
избавлять министерство: «Почему все это вешают 
на Минобороны? Нам главное — заняться пере-
вооружением!» Единогласно отвергли чиновники 
и обсуждаемое предложение увеличить срок 

службы срочников с 1 года до 1,5 года. Шойгу 
назвал это пиар-акцией: «Люди забыли, что из-
бирательная кампания на всех уровнях уже закон-
чилась. Угомонитесь. Потерпите пять лет, тогда 
будете опять кричать». Иванов же сообщил, что 
в увеличении срока срочной службы нет смысла, 
потому что за короткое время солдата все равно 
толком ничему научить не удастся. «Поэтому нам 
и нужны контрактники», — объяснил он.

Собеседники также поговорили о «дебили-
зации молодежи» и непатриотичных режиссерах, 
которые снимают «не те» фильмы и сериалы. 
Сергею Селину, несмотря на то что он усердно 
тянул руку, слово взять не удалось.

Неожиданно зал заполнился густым дымом. 
«Химатака!» — отреагировал Сергей Иванов. Все 
начали активно кашлять и стряхивать с пиджаков 
пыль. По самой вероятной версии, «химатаку» 
устроила ФСО, которая проверяла в этот момент 
систему вентиляции. Как бы то ни было, декора-
ции к дискуссии о нацбезопасности получились 
эффектными.

Татьяна ЗАМАХИНА.

ДОВЕРЕННЫЕ ЛИЦА И МИНИСТРЫ

Встреча соратников Путина  
с чиновниками прошла не без 

приключений

ПОДРОБНОСТИ других 
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доверенных лиц   
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Роспотребнадзор неожиданно 
потребовал запретить ввоз в Рос-
сию говядины и свинины, содер-
жащих кормовую добавку ракто-
памин, приводящую к снижению 

жирности мяса. Это вещество в России, а также 
в Китае и ЕС запрещено. Но допускается к 
употреблению в США и Канаде. В Вашингтоне 
демарш Роспотребнадзора расценили как 
один из ответных шагов Москвы на введение 
в США так называемого «списка Магнитского». 
При этом и представители США предупре-
ждают, что фактический запрет на ввоз в Рос-
сию американского мяса противоречит пра-
вилам ВТО, так как Международный пищевой 
кодекс разрешает содержание в свинине и 
говядине остатков рактопамина. В ответ Ген-
надий Онищенко утверждает, что его решение 
продиктовано исключительно заботами о здо-
ровье потребителей. Россия в настоящий 
момент занимает 6-е место в мире по потре-
блению американского мяса. Поставки в нашу 
страну оцениваются в $500 млн в год. 
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЮБИЛЕЙ

ОТЛИЧНИК
Нашему Юре Яковлеву — 60

Согласитесь, при словах «директор 
типографии» возникает киношный об-
раз дяденьки в мятом халате с каран-
дашом в нагрудном кармане, зычным 
голосом пытающегося перекричать 
шум печатных машин. 

Юрий Владимирович Яковлев, он же ди-
ректор Московской газетной типографии, он же 
наш друг и боевой товарищ по работе в «МК», 
внешне больше похож на барда или, скажем, на 
профессора-ядерщика. 

Впрочем, еще в советских анкетах Юра 
скромно писал: «из служащих». Его отец вер-
нулся с фронта без ноги, но окончил экономико-
статистический институт и статистике посвятил 
короткую (прожил всего 49 лет), но честную свою 
жизнь (работал на руководящих постах в стату-
правлениях). Мама работала машинисткой.

Один в семье, любимый, конечно, после-
военный, он был (и остался!) пареньком дис-
циплинированным: с отличием окончил Мо-
сковский технологический институт легкой 
промышленности, пять лет проработал в нем 
стажером-преподавателем, секретарем коми-
тета комсомола, даже в аспирантуру поступил. 
Понятное дело, приметили — перетащили в 
Минлегпищемаш тогдашний. Где Яковлев до-
служился аж до главного конструктора техниче-
ского управления по швейному оборудованию, 
по Союзу поездил, по заводам и фабрикам. Ну а 
потом — партийный «призыв»: Краснопреснен-
ский райком КПСС, отдел пропаганды, заворг 
(тоже нелегкий хлебушек). 

С 1994 года Юра в нашей эмковской, по 

сути, главной своей команде — он работал и 
руководителем предприятия распространения 
наших изданий, и коммерческим директором 
журнала «Деловые люди», и заместителем ди-
ректора холдинга по производству. И вот уже 
пять лет как Юрий Владимирович возглавил 
один из амбициознейших проектов «Москов-
ского комсомольца», осуществляемый вместе с 
городом, — Московскую газетную типографию. 
Сумел вместе с коллективом отладить, запустить 
и загрузить ее новую, потрясающую, произ-
водительную, уникальную печатную газетную 
машину. 

Он считает себя человеком непубличным.
Но сегодня, в день юбилея, мы нарушим, 

Юра, твой принцип и покажем тебя во всей красе 
— и нашим читателям, и твоим друзьям, и твоим 
близким. И сердечно поздравим тебя.

Ты этого достоин.
Коллектив издательского дома «МК».

Масяню вернули автору
Телекомпания НТВ сняла свои претензии 
к создателю Масяни о нарушении ее ав-
торских прав. Отданное Олегом Куваевым 
разрешение телекомпании НТВ на демон-
страцию фрагмента мультфильма «Ядерный 
взрыв» в передаче «Центральное телевиде-
ние» вышло мультипликатору боком. «Залив» 
позже это видео на видеохостинг Youtube, 
автор получил предупреждение о наруше-
нии им авторских прав телеканала. Вышло, 
что, оказавшись в Интернете, мультфильм 
«нарушает права НТВ», хотя он был придуман 
самим мультипликатором. Куваев написал 
телекомпании письмо с жалобой, и она сняла 
свои претензии к мультипликатору.

Москвичи против «щелчка»

В воскресенье на Щелковском шоссе со-
стоялся митинг горожан, несогласных с 
планами реконструкции этой магистра-
ли. Около 400 жителей районов Гольяново и 
Северное Измайлово, по территории которых 
проходит шоссе, заявили о своем несогласии 
с планами строительства. Они сетовали на 
экологические нарушения и на грозящее в 
будущем соседство «со вторым МКАДом». 
Больше всего москвичам не понравилось 
увеличение числа полос, создание дублеров 
и строительство эстакад буквально на уровне 
окон стареньких девятиэтажек, выходящих 
фасадами на шоссе. Кроме того, в резуль-
тате подготовки уже пострадали зеленые 
насаждения — всего было вырублено по-
рядка 4000 деревьев и кустарников. Жители 
потребовали остановить работы, провести 
публичные слушания по проекту, сделать 
экоэкспертизу последствий такой рекон-
струкции и восстановить вырубленные поло-
сы озеленения вдоль магистрали. По мнению 
инициативной группы, проект реконструкции 
не решает главных проблем этой магистра-
ли — существенного сужения при выезде в 
область и при въезде в центр города, из-за 
чего дорога день и ночь буквально изнывает 
в пробках. 

у ЗавГороДнеЙ отоБрали ДетеЙ
Финская служба защиты детей вынесла 
окончательное решение по делу Ана-
стасии Завгородней и лишила ее опеки 
над всеми ее четырьмя детьми. Об этом 
сообщил в своем микроблоге уполномочен-
ный при президенте по правам ребенка Павел 
Астахов. Как сообщает ИТАР-ТАСС, дети уже 
находятся в приемной семье. Напомним, что 
в октябре финские органы соцопеки забрали 
у Анастасии Завгородней четверых детей, 
ссылаясь на случаи насилия в семье. После 
вмешательства посольства РФ Завгородней 
разрешили находиться с детьми дома, но 
под присмотром соцработников. В середине 
ноября детей вновь забрали, заявив, что их 
мать не соблюдала условия реабилитацион-
ной программы.

наЗначен Глава спеЦнаЗа МвД
Генерал-майор полиции Вячеслав 
Хаустов назначен на пост главы Центра 
специального назначения (ЦНС) сил 
оперативного реагирования и авиации 
МВД — соответствующий указ президен-
та Владимира Путина размещен на сайте 
Кремля. Ранее Хаустов руководил ЦСН сил 
оперативного реагирования ГУ МВД России 
по Москве. Московский ОМОН он возглавлял 
с 2007 года. А широкую известность получил 
после погромов на Манежной площади. Тогда 
он лично выходил к погромщикам на перего-
воры и координировал действия подчиненных 
во время беспорядков. Под его руководством 
милицейское спецподразделение не раз 
поощрялось властями за работу на массовых 
мероприятиях.

преМЬер италии соБирается  
в отставку
Нынешний итальянский премьер Марио 
Монти решил покинуть свой пост. О 
предстоящей отставке глава кабинета ми-
нистров Италии объявил во время встречи 
с президентом Джорджо Наполитано. Свои 
обязанности Монти намерен оставить после 
того, как будет принят бюджет на будущий 
год. Причиной отставки Марио Монти назвал 
утрату поддержки парламентского боль-
шинства. Постаравшийся привести к власти 
команду «технократов», нынешний премьер 
оказался в очень непростой ситуации: ему 
не только пришлось столкнуться с нарастаю-
щим финансовым кризисом, но и взвалить 
на себя проблемы, оставшиеся от правления 
Берлускони. Учитывая, что экономический 
кризис еще далек от завершения, а непо-
пулярные меры экономии принимать при-
дется, эксперты не могут дать однозначного 
ответа на вопрос о том, кто станет новым 
главой кабмина.

ДжиГурДа устроил неистовые 
пляски на красноЙ площаДи 

«Оппа-Джигурда!» — приговаривал Ники-
та Джигурда на Красной площади, лихо 
отплясывая в килте под южнокорейский 
хит «Gangnam Style». Ранее в своем блоге 
актер написал, что станцует у стен Кремля, 
если запись соберет 12 тысяч ретвитов… 
Джигурда сказал — Джигурда станцевал. Он 
повторил движения южнокорейского рэпера 
Psy, клип которого, набрав за 4 месяца 
уже свыше 900 миллионов просмотров на 
YouТube, побил все рекорды популярности. 
Пластика движений Джигурды за первый день 
приманила к себе 150 тысяч человек.

саМая МаленЬкая соБака 
наШласЬ в полЬШе

Терьер по кличке Мейси, проживающий 
вместе со своей 35-летней хозяйкой 
Анной Поль в Польше, является самым 
маленьким щенком в мире. Его вес со-
ставляет всего 250 граммов, а длина тела — 
12 см. Впрочем, в Книгу рекордов Гиннесса 
питомцу еще рано — официальный титул он 
может получить только по достижении воз-
раста в один год (сейчас Мейси три месяца). 
Если через 9 месяцев он по-прежнему будет 
самым маленьким из своих сверстников, то 
всемирная слава ему обеспечена.

воЙна с автоМоБилистаМи 
начнется в июне 2013-Го 
Эвакуация неправильно припаркованных 
автомобилей будет обходиться москви-
чам в кругленькую сумму, сообщили в 
Департаменте транспорта и развития 
транспортной инфраструктуры столицы. 
Предположительно, она составит 5 тысяч 
рублей. Кроме того, автомобилист должен 
будет заплатить 1,5 тысячи рублей за наруше-
ние правил парковки, а также 1 тысячу рублей 
за хранение машины на штрафной автосто-
янке более суток. Зона платной эвакуации 
распространится в первую очередь на места 
наибольшей транспортной загруженности: 
железнодорожные вокзалы, пересадочные 
пункты, крупные общественные и торговые 
центры. Предупреждать водителей о воз-
можной эвакуации будут специальные знаки 
— их ревизию и дополнительную установку 
проведут в ближайшие месяцы. Возможно, 
плата за эвакуацию не будет одинаковой для 
всех автовладельцев: водители крупногабарит-
ных и тяжелых автомобилей могут «попасть» 
на более серьезные суммы. Для реализации 
нового проекта парк городских эвакуаторов 
увеличат в три раза. Кроме того, спецтехника 
станет более совершенной: процесс эвакуации 
будет полностью механизированным и займет 
не более 5 минут — «доставать» проштрафив-
шиеся авто будут из второго и третьего рядов. 
Узнать о судьбе эвакуированного автомобиля 
владельцы смогут после внесения его реги-
страционного знака в единую базу.

 

«есть подонки, с ними надо 
бороться, от них надо избавляться. 
но это далеко не все чиновники».

   Дмитрий Песков,  
пресс-секретарь Президента РФ
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Фантастика братьев 
Стругацких  
и бредовые идеи 
чиновников

Не стало Бориса Стругацкого. Я не имел 
чести лично знать этого достойного человека, 
но судьба подарила волшебную встречу с его 
братом и соавтором Аркадием Стругацким. 
Случилась она в самом начале восьмидесятых, 
когда со своими старшеклассниками я поста-
вил спектакль по мотивам ходивших тогда по 
большей части в самиздате или напечатанных 
в периферийных журналах произведений бра-
тьев: «Гадкие лебеди», «Хищные вещи века», 
«Улитка на склоне», «Жук в муравейнике», «Пик-
ник на обочине».

Аркадий Натанович приехал на премьеру. 
На заднике сцены красовалась надпись «На-
род сер, но мудр». От сцены через весь зал 
тянулась «дорожка», специальный помост, на 
котором в конвульсивных движениях получали 
драйв зомбированные с помощью маленькой 
детали, вставленной во все радиоприемники, 
граждане идеально управляемого города. Бла-
годаря замечательным текстам, юным актерам, 
вдохновленным присутствием на спектакле 
легендарного автора, и скромным дарованиям 
режиссера получился спектакль с подтекстом, 
обличающий тоталитаризм и обслуживающую 
его бюрократию.

После спектакля на «разборе полетов» 
классик отечественной фантастики, затянув-
шись сигаретой, грустно улыбнулся и неожи-
данно добавил: «Надо иметь в виду, что бюро-
кратия — такое же достижение цивилизации, 
как научно-технический прогресс».

Признаться, тогда я не оценил сказанное. 
Какая здесь связь, когда застойная бюрократия 
делала все, чтобы научно-технический прогресс 
не просочился к нам из-за «железного зана-
веса»? Не только редкие тогда ксероксы, но 
даже пишущие машинки были на учете, дабы не 
допустить распространения порочащей строй 
информации. Кто тогда мог предвидеть, что 
спустя всего четверть века грянут времена, 
когда бюрократия ретиво возьмется за модер-
низацию страны!

Воспоминание о давнем разговоре с 
А.Стругацким промелькнуло на очередном 
конкурсе «Директор года», где я оказался в 
составе жюри, призванного выбрать лучшего 
руководителя школы. Трудно выбирать, когда 
со всей страны съехались серьезные люди, 
искренне преданные делу образования, де-
лающие все от них зависящее, для того чтобы 
в наших непростых условиях обучать и воспи-
тывать детей и юношество. Но какие же разные 
эти условия!

Среди вопросов, поставленных перед пре-
тендентами на победу, был и такой: в чем вы 
видите главную задачу своей школы? Профес-
сионалы своего дела говорили о программах 
модернизации образования, об овладении 
педагогами информационными технологиями, 
освоении новых госстандартов образования, 
введении дистанционного обучения и т.п. И 
лишь один директор школы дал иной ответ: 
«Главная задача моей школы состоит в том, 
чтобы подростки не ушли в лес».

Я знаю этого директора, работающего в 
одной из кавказских республик, больше двад-
цати лет. Еще при советской власти он создавал 
мудрую по содержанию и красиво оформленную 
школу, которую однажды затопило селевыми 
потоками до третьего этажа. Нашел в себе 
мужество вместе с коллегами восстановить 
разоренную стихийным бедствием школу, не 

прерывая учебного процесса. Но оказалось, что 
слепая стихия представляет не самую большую 
опасность для образования.

Разъясняя миссию своей школы, дирек-
тор привел в пример ситуацию, которая для 
условий существования его школы является, 
увы, нередкой. Две девочки-близняшки обу-
чаются в начальной школе. Федералы убили 
их отца, неизвестно кто убил мать. В школу 
пришли родственники, взявшие на попечение 
детей, и категорически запретили привлекать 
девочек к любым школьным мероприятиям. А в 
случае невыполнения требования пригрозили 
серьезными санкциями в адрес педагогов и 
администрации школы. Тут не до шуток.

Посовещавшись, педагоги оставили дево-
чек в покое. Приближался Новый год, девочки 
не участвовали в подготовке праздника, но при-
сутствовали на всех репетициях. Неожиданно 
накануне премьеры две участницы веселого 
спектакля заболели. И тогда отлученные суро-
выми родственниками от подготовки праздника 
девочки выразили желание заменить подруг. 
Оказывается, они все запомнили и очень хо-
тят участвовать в представлении. Педагоги 
связались с родственниками, возражений из 
леса не последовало. В данном случае лес не 
метафора, а реальность, в которую уходят под-
ростки, пополняя ряды боевиков. Вот почему в 
этой школе есть комната всех мировых рели-
гий. Директор убежден, что христиане должны 
иметь представление об исламе и наоборот. 
И те, и другие получают знания об иудаизме и 
буддизме. Главное, считает он, спасать детей 
от ненависти и одичания.

Одичание, впрочем, может принимать раз-
ные формы, даже внешне цивилизованные. 
Заявил же мне недавно один родитель, что 
мы «достали» учащихся своей литературой 
и мировой культурой. С его точки зрения, за-
гружая школьников ненужной информацией, 
мы отвлекаем их от решения главной задачи: 
подготовки к ЕГЭ. Сказал и перевел ребенка 
в другую школу, где детей «не будут парить 
разными глупостями».

В это трудно поверить, но не так давно в 
школе появился новый девятиклассник, кото-
рый, живя в Москве, ни разу не был в театре. 
Попав вместе с новыми одноклассниками в 
«Ленком», он был поражен. Возникают закон-
ные вопросы: что же это за семья, которая его 
вырастила? что за школа? По соображениям 
корпоративной этики не называю ее номер, а 
что касается семьи, то отец ребенка — бывший 
преподаватель вуза, ныне сотрудник мини-
стерства. Какого? На этот раз умалчиваю по 
соображениям этики педагогической.

Удивляться, увы, уже не приходится. У ву-
зов и школ нынче иные, чем прежде, ориентиры. 
Только что разразился скандал с выбраковкой 
т.н. неэффективных вузов, чья «неуспешность» 
выявлена на основе более чем странных крите-
риев. На очереди школы, качество работы ко-
торых впредь предстоит оценивать в том числе 
и по следующим показателям (как сообщили 
надежные источники, они сейчас дозревают в 
недрах Министерства образования):

число обоснованных жалоб получателей 
услуг на качество услуг, предоставленных ор-
ганизацией (единиц жалоб на 100 получателей 
услуг);

балансовая стоимость особо ценного дви-
жимого имущества не старше 3 (5) лет (рублей 

в расчете на мощность организации);
доля средств на стимулирование в консоли-

дированном фонде труда организации (%);
доля получателей услуг, охваченных воз-

можностью дистанционного обучения (элек-
тронный дневник, электронный журнал и т.п.) 
(%);

доля обучающихся, успешно прошедших 
государственную (итоговую) аттестацию.

Эти новые мерила оценки качества работы 
школ достойны того, чтобы быть выставленными 
в качестве декораций в театре абсурда, куда уж 
точно заказана дорога неразвитым в эстетиче-
ском плане взрослым и детям.

Вы только вдумайтесь: получается, что 
«особо ценное движимое имущество не старше 
5 лет» таинственным образом влияет на просвет-
ление сознания учеников! Все это напоминает 
главный критерий успеха, использованный в 
советской пропаганде: количество чугуна и 
стали на душу населения в стране. С поправкой 
на модернизацию, конечно. 

ЕГЭ не трогаю, это по нынешним временам 
святое. Что же касается материального стиму-
лирования труда учителей, то это дело хорошее, 
ибо, как писал еще А.П.Чехов, нищий учитель 
— позор страны. Но само по себе увеличение 
зарплаты не приводит автоматически к повы-
шению качества преподавания. И это не просто 
слова — доказано, в частности, серьезными 
немецкими исследованиями.

Но с точки зрения клиентских отношений, 
основанных на предоставлении образователь-
ных услуг, все верно. И те клиенты, которые 
умножают количество жалоб в расчете на 100 
получателей услуг, постепенно добиваются 
своего: культура в ее полноценном виде изго-
няется из российской школы. А образовавшиеся 
в мировоззрении детей пустоты постепенно 
заполняются ложью гламурно-патриотического 
свойства.

Например, бреднями о святой Матроне, 
которая во время тайной встречи со Сталиным 
поведала ему, что немцы Москву не возьмут. 
Или о якобы существующем плане Даллеса по 
развалу российской культуры и ментальности, 
который до сих пор с успехом последовательно 
реализуют западные спецслужбы.

Тем временем пугающий своей непредска-
зуемостью лес, описанный в «Улитке на склоне» 
братьев Стругацких, наступает с неотвратимо-
стью другого леса — Бирнамского из «Макбета» 
Шекспира. Краткая справка для пап — бывших 
сотрудников вузов, ныне зарабатывающих на 
хлеб в министерствах на ниве модернизации 
образования: ведьмы предсказали, что Макбет 
будет в безопасности, пока Бирнамский лес 
не выйдет на Дунсинанский холм — место, где 
находился замок Макбета.

Разумеется, это лишь метафора. У нас свой 
властный холм с иной архитектурой располо-
женного на нем замка. Но зловещие лесные 
существа, одержимые мракобесием, фобиями и 
страхами, накопив агрессию, скопом выползают 
из своих нор. Предсказания классиков имеют 
обыкновение сбываться. Отсюда отчаянный 
вопль недобитых гуманитариев, в том числе про-
фессоров МГУ, о развале в России гуманитар-
ного образования, почему-то не достигающий 
ушей обитателей вершины холма.

НЕЭФФЕКТИВНОСТЬ ШКОЛ 
ОПРЕДЕЛЯТ ПО МЕБЕЛИ

В субботу, 8 декабря, поздно вече-
ром президент Венесуэлы Уго Чавес 
во время телевизионного обращения 
к народу из президентского дворца 
сделал заявление о том, что рак снова 
вернулся, и он поэтому поедет на Кубу, 
где подвергнется операции. Он сказал, 
что если его здоровье ухудшится, то 
его заменит вице-президент Николас 
Мадуро. 

Это первый раз, когда Чавес публично 
заговорил о возможности наследования его 
поста. Как замечает обозреватель Си-эн-эн 
Патрик Оппман, «это шокирующее признание 
от человека, который нависает своей персоной, 
которая больше жизни, над Венесуэлой и над 
всей латиноамериканской политикой». 

В своем заявлении Чавес сказал: «Абсо-
лютно необходимо, абсолютно важно, чтобы 

я подвергся операции». Во время своего вы-
ступления он неоднократно целовал крест, а в 
один момент даже запел. 

«Операция, подобная этой, всегда заклю-
чает в себе риск, — сказал президент Вене-
суэлы. — Если что-нибудь произойдет и если 
я окажусь недееспособным, Николас Мадуро 
не только закончит за меня мой срок, как этого 
требует Конституция, но вы должны его избрать 
своим президентом». 

В тот же день Диосдадо Кабелло, прези-
дент венесуэльской национальной ассамблеи, 
тоже выступил по правительственному телеви-
дению. Он сказал, что в воскресенье, 9 декабря, 
рано утром будет созвана специальная сессия 
парламента, которая рассмотрит вопрос о со-
стоянии здоровья Чавеса и его предстоящей 
поездке на Кубу. Дело в том, что согласно ве-
несуэльской Конституции парламент обязан 
дать свое «добро» на любой визит президента 
за пределы страны, если он покидает ее больше 
чем на пять дней. 

Чавес недавно уже посещал Кубу и вернул-
ся оттуда на прошедшей неделе. Там он про-
ходил курс лечения. Однако врачи обнаружили 
у него недоброкачественные клетки, поэтому 
посоветовали ему подвергнуться операции. 
Уго Чавес не скрывает, что он болен раком. Он 
несколько раз говорил об этом публично, но 
ни разу не уточнил, какого типа рак поразил 
его. Впервые Чавеса оперировали в 2011 году, 
когда у него была удалена раковая опухоль. 
С тех пор он неоднократно ездил на Кубу для 
радиационной терапии и неоднократно опери-
ровался. В июле этого года он провозгласил, 
что «освободился от рака». 

Правительство Венесуэлы, как и сам пре-
зидент, не очень щедро делится с обществен-
ностью информацией о том, в каком состоянии 
находятся его здоровье и политическое буду-
щее. Слухи о болезни преследовали Чавеса весь 
этот год, пока он вел президентскую кампанию. 
Несмотря на болезнь, он победил и был пере-
избран президентом страны в октябре. 

Однако детали его болезни и состояния его 
здоровья продолжают оставаться секретом за 
семью печатями. Некоторые источники, которые 
утверждают, что имеют конфиденциальную 
информацию, сообщают, что ныне президент 
Чавес находится в намного худшем положении, 
чем он это признает. 

Мэлор СТУРУА, 
Миннеаполис.

РАК И ЧАВЕС: 
БОРЬБА  
НЕ НА ЖИЗНЬ, 
А НА СМЕРТЬ

Столичные метростроевцы учли 
прошлогодние ошибки. В декабре 
2011 года станции «Шипиловская», 
«Борисовская» и «Зябликово» уже 
функционировали, но узнать об их 
существовании с помощью указателей 
на других станциях было нельзя — их 
не успели обновить. Зато теперь про 
«Алма-Атинскую» как действующую 
станцию уже сообщают таблички 
на «зеленой» линии метро, хотя там 
еще идут отделочные, санитарно-
технические и электромонтажные 
работы. «Алма-Атинская» станет 187-й 
станцией столичной подземки. Она 
улучшит транспортное обслуживание 
для районов Братеево, Зябликово и 
Орехово-Борисово Южное, то есть поч-
ти для трехсот тысяч жителей. 

 В скором открытии станции заверил зам. 
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин: 
«Основные работы по пуску-наладке закон-
чены. Остались работы по приведению в по-
рядок и благоустройству. На объекте работают 
1300 человек. На финише все силы будут моби-
лизованы, и станция будет введена».

 Обычно подобные станции строятся два с 
половиной года. Но при заданной столичными 
властями метрогонке работу удалось закончить 
за год с небольшим. Основная часть тоннелей 
строилась открытым способом в котлованах. 
Около одной трети — закрытым способом. Тон-
нель прокладывали прямо под руслом реки 
Городни. Но, как рассказал сменный инженер 
на станции Роман Жуйков, работа была не самая 
сложная для столичной подземки. 

 «Алма-Атинская» — односводчатая стан-
ция мелкого заложения. У нее два вестибюля с 
выходами к Братеевской и Ключевой улицам. 
Наземный (северный) вестибюль соединен с 
платформой тремя эскалаторами. Подзем-
ный (южный) вестибюль имеет лестничный 
сход, также оборудованный пандусами. Для 
инвалидов и маломобильных групп насе-
ления вестибюль будет оборудован двумя 
лифтами. 

 В полутора километрах от станции метро 
планируется перехватывающая парковка на 
4 тысячи машино-мест. От парковки до стан-
ции можно будет добраться на общественном 
транспорте. Расположить парковку ближе не-
возможно, нет подходящей площадки. Около 
самой станции появится отстойно-разворотная 
площадка для автобусов, депо для ремонта ва-
гонов, наземная парковка на 300 машино-мест 
и яблоневый сад. 

 Это не случайно. «Алматы» с казахско-
го переводится как «яблоневый». Этот фрукт 

будет основной узнаваемой частью интерьера 
станции. Наземный вестибюль округлой фор-
мы будет украшен витражом с изображением 
яблоневого дерева на фоне Алма-Аты и высту-
пающих за городом гор. Сама же серо-красная 
«Алма-Атинская» никак не навевает мысли о 
Востоке. Оно и понятно, ведь изначально стан-
ция проектировалась как «Братеево» и никаких 
яблочных мотивов не предполагала. Но пару 
лет назад от посольства Казахстана поступило 
предложение назвать ее «Алма-Атинской» в 
память о дивизиях, которые во время Великой 
Отечественной войны были сформированы в 
Казахстане и прибыли на защиту Москвы. В 
свою очередь одну из станций алма-атинского 
метро назовут «Московской» или «Москва». 
Идея вызвала недовольство местных жителей, 
они просили сохранить за станцией название 
«Братеево», упирая на то, что этот топоним уни-
кален. Протесты, впрочем, замяли. 

Оформители еще разовьют «казахско-
яблочную» тему. На поверхности у яблоневого 
сада планируют выложить брусчатку с казахским 
орнаментом. Остается надеяться, что через 
несколько лет сад не пойдет под топор ради 
дополнительных парковочных мест. 

 Татьяна МЕЛИКЯН.

И В ПОДЗЕМКЕ БУДУТ 

Новая станция столичного метро «Алма-Атинская» 
откроется уже 19 декабря

ЯБЛОНИ ЦВЕСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ФОТО   
на сайте 

Уго Чавес и 
его вероятный 
преемник — 
вице-президент 
Николас Мадуро.

Лидер Венесуэлы объявил 
имя преемника

Сын экс-главы Росимущества Василий 
Петров, по словам источника «МК», на-
ходился на борту пропавшего частного 
вертолета «Робинсон 44-2», вылетев-
шего в субботу вечером из Тверской об-
ласти. Управлял винтокрылой машиной 
односельчанин сына высокопоставлен-
ного чиновника, скандально известный 
бизнесмен Федор Царев. В воскресенье, 
к моменту подписания номера «МК» в пе-
чать, поиски вертолета продолжались.

— Вертолет вылетел из элитного коттедж-
ного поселка в населенном пункте Плоски Ко-
наковского района Тверской области в субботу 
вечером, ориентировочно в 17–18 часов. В пункте 
назначения — деревня Рыбаки Дмитровского 
района Московской области — «Робинсон 44-2», 
регистрационный номер 04189, не приземлился, 
— пояснил «МК» источник.

По его словам, управлял вертолетом, ско-
рее всего, 35-летний бизнесмен Федор Царев, 
который и раньше был известен своими неодно-
значными авиационными акциями. На этот раз 
он не счел необходимым зарегистрировать свой 
полет.

— Полет производился в темное время суток 
— закат 8 декабря пришелся на 16.56.  Разреше-
ния на полет никто не давал. Пилот его не реги-
стрировал ни в спасательных, ни в авиационных 
службах, — пояснил источник «МК».

Также, по его словам, на борту находились 
еще двое мужчин. Один из них, по предвари-
тельным данным, сын экс-главы Росимущества 
Петров Василий Юрьевич. Он проживал недалеко 
от поселка Плоски. Кроме того, по некоторым 
данным, третьим на борту был 49-летний москвич 
Олег Скопинцев.

По словам источника «МК», на связь борт 
перестал выходить сразу же после взлета. К 
утру 9 декабря на связь пассажиры «Робинсона» 
так и не вышли.

— Последний сигнал мобильного телефона, 
принадлежащего пилоту вертолета, был зафик-
сирован в Солнечногорском районе Подмоско-
вья. Скорее всего, там вертолет и находится. В 
предполагаемый район поиска уже выдвинулось 
несколько поисково-спасательных групп и вер-
толетов, — сообщил в воскресенье источник 

в правоохранительных органах. — На поиски 
вылетел вертолет МЧС России.

По крайней мере два пассажира злопо-
лучного рейса и ранее «светились» в прессе. 
Первый, Федор Царев, поселившись в деревне 
Плоски, построил шикарный коттедж неподалеку 
от берега, баньку на воде, бетонный спуск на 
воду для катера. По словам местных жителей, 
сосед-авиатор не видел ничего плохого в том, 
чтобы «припарковать» свой вертолет либо на 
футбольном поле, где играют дети, либо рядом 
со своим особняком. По некоторым данным, про-
павший «Робинсон» — не единственный вертолет 
в авиапарке коммерсанта. Говорят, Царев не 
раз проделывал пилотажные фигуры на своем 
реактивном самолете «Л-29».

А в апреле 2012 года ранее судимый за угон 
автомобиля уроженец подмосковных Мытищ 
Царев засветился еще в одной криминальной 
истории, о которой ранее писал «МК». Весной 
2012 года Главное управление экономической 
безопасности и противодействия коррупции 
МВД России возбудило в отношении бизнесмена 
уголовное дело за то, что тот в течение нескольких 
лет вырубал лес в Солнечногорском, Химкинском 
и Дмитровском районах, чтобы заняться неза-
конной добычей и реализацией песка и торфа. 
Ущерб составил около 1,5 млрд рублей. Сама же 
спецоперация по поимке дельца, получившего 
прозвище Торфяной Царь, закончилась неудачей. 
Когда оперативники прибыли к еще одному дому 
Царева — в деревню Черная Грязь, чтобы его 
задержать, тот скрылся на вертолете. Позже он 
сообщил по телефону сотрудникам полиции, что 
на самом деле не скрывается, а болеет.

Что касается другого пассажира — сына экс-
главы Росимущества, то его переезд в деревню 
также ознаменовался скандалом. Летом 2010 
года, когда началось строительство коттеджа 
сына тогда еще главы Росимущества Юрия Пе-
трова, местные жители, а это около трех тысяч 
семей, начали возмущаться. Дело в том, что он 
посягнул на почти единственный, оставшийся 
после многочисленных элитных застроек, выход 
к воде на берегу Волги в Плосках. Тогда к воз-
мущенным дачникам приезжал даже губернатор 
области, но никаких действий не предпринял.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Авиахулиган, подозревавшийся в аферах с лесами, пропал 
вместе с вертолетом

ЦАРЬ УЛЕТЕЛ С КОНЦАМИ?

Общественная палата Московской об-
ласти начала курировать муниципаль-
ные публичные слушания по особо 
важным градостроительным проек-
там. На первых таких «подконтроль-
ных» слушаниях в Люберецком районе 
Общественная палата зафиксировала 
грубое нарушение федеральных зако-
нов, о чем и доложит в правительство 
региона.

Слушания прошли в рамках многодневного 
обсуждения генерального плана поселения 
Красково в Люберецком районе. Жители, по-
вышая голос и не соблюдая этикет, требовали 
оставить в покое местную природу. Еще в 60-х 
годах рядом с улицей Железнодорожной в Кра-
скове добывали песок, образовавшийся карьер 
заполнился водой, и завод его рекультивиро-
вал: укрепил берега, посадил лес, запустил 
рыбу. Часть поселка счастливым образом очу-
тилась на берегу озера: с тех пор тут купались, 
ставили палатки, гуляли по залесенным тропам. 
Автомобильные навигаторы показывали водо-
ем как «озеро Лесное».

Администрация, правда, всегда настаива-
ла, что рекультивацией называют не укрепление 
берегов, а полную засыпку карьера. Жителям 
сказали, что засыпать будут чистейшей землей, 
которая осталась после строительства метро. 
Однако ранее та же фирма рекультивировала 
бытовым мусором местное болотце с клюквой, 
и обещаниям народ не поверил. В начале 2011 
года подъехавшие ночью машины с грунтом 
остановили селяне. Потом рассказывали, что 
в кузовах «чего только не было, в том числе 
иловые осадки с полей аэрации».  

Росприроднадзор после коллективного 
письма жителей провел проверку с выездом 
на место и, повинившись, сообщил, что фирма, 
которая собралась засыпать карьер, не сооб-
щила всех подробностей. Ведомство установи-
ло, что водоем действительно подпитывается 
подземными источниками и рекультивация 
мусором приведет к загрязнению всего во-
дного горизонта. Водным кодексом РФ карьер 
отнесли к «поверхностным водным объектам», 
что исключает сброс и захоронение каких бы 
то ни было отходов.

Между тем генплан на публичные слуша-
ния чиновники представили с проектом карье-
ра, засыпанного четверти на три. Обоснование 
поменялось: теперь в этом месте предпола-
гается провести дублер Егорьевского шоссе 
— трассу регионального значения. Изначально 
на схеме территориального планирования Под-
московья трасса якобы проходила по жилым 
домам, расположенным на берегу озера. Вот 
местные чиновники, жалея людей, и предложи-
ли: соглашайтесь, трассу все равно проведут, 
вас не спросят. Хоть часть озера останется, а 
так все засыплют. Объясняли это, правда, уже 
после слушаний отдельным жителям. Во время 
официального обсуждения, где пройдет дорога, 
будут ли сносить дома и зачем засыпать карьер, 
внятно чиновники так и не объяснили.

Член Общественной палаты Московской 
области Сергей Фатеев заявил, что генеральный 
план прямо нарушает «федеральные законы, 
которые для всех одни», и выразил сомнение, 
что дублер Егорьевского шоссе должен непре-
менно пройти либо по домам, либо по рекуль-
тивированной земле. По информации «МК», 
дороги в этом месте может вообще не быть: в 
качестве рабочего варианта рассматривается 
расширение существующего Егорьевского 
шоссе. Информацию по генплану Сергей Фа-
теев обещал непременно довести до сведения 
заместителя председателя правительства Мо-
сковской области Романа Филимонова.

Алина ФАДЕЕВА.

ЛЮБОЙ 
ПОДЛОГ ЗА 
ВАШ КАРЬЕР
Чиновники Люберецкого 
района игнорируют интересы 
жителей и государства

То самое 
озеро.
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А введение платы этот вопрос, увы, 
не решит. Кстати, чем чудовищнее 
человек поставит свою машину, 
вкривь и вкось, чем сильнее ис-

пачкает номер, тем больше вероятность, что он 
вообще не заплатит — ни за парковку, ни штраф, 
поскольку существующий метод контроля за на-
рушителями малоэффективен и в принципе не 
способен предотвратить неправильную 
парковку.

— Почему? 
— По местам парковок должен постоянно 

ездить экипаж с «Парконом» — видеорегистрато-
ром, который фиксирует номера стоящих машин 
и проверяет наличие оплаты. Есть оплата — все 
ОК, нет — штраф. 2500 рублей. Только представьте 
себе: забитая пробкой улица, по ней тащится 
«Паркон» — много машин он проверит? Лично я 
изначально увидел в этой затее лишь способ для 
чиновников заработать. 

— И тогда вы решили провести экспери-
мент и выяснить, куда идут эти деньги?

 — Я сделал контрольный платеж по номе-
ру 7757, который написан на информационных 
парковочных табличках. Отправил СМС. Тут же 
пришло подтверждение от оператора связи, при-
чем в ответном СМС стоит стоимость — 50 рублей 
за парковку — и почему-то 3,25 рубля комиссии 
оператора. Очень интересно, ведь устроители 
парковок постоянно подчеркивали, что отправка 
СМС бесплатна. Получается, врали? Ну ладно, 
не привыкать… подтвердил оплату, и мой счет 
похудел на 53 рубля 25 копеек. 

Я решил узнать, на кого, собственно, заре-
гистрирован этот номер оплаты по СМС. Все, на 
что я надеялся, — это установить каких-то лиц, 
связанных с Департаментом транспорта. Действи-
тельность превзошла все ожидания! Мой платеж 
поступил на телефонный номер, который записан 
на фирму ООО «Городские мобильные системы». 
Уставный фонд ее, как обычно, минимальный, т.е. 
10 тыс. руб. ООО было открыто в апреле этого года 
в подмосковном Долгопрудном. Я решил узнать 
через ЕГРЮЛ данные учредителей. Оказывается, 
компания была учреждена двумя... кипрскими 
юридическими лицами — WATAGO Communication 
Limited и BOVALAN Ltd. В качестве генерального 
директора фигурирует некий Панкратов Максим 
Нэллович, на котором висит несколько десятков 
других фирм по всей России, начиная от ООО «Муж 
на час» в Благовещенске до вполне респектабель-
ной PARAGON в том же Долгопрудном. 

— Вы удивились?
— Я был скорее удивлен своей проница-

тельностью. Особую пикантность ситуации при-
дал факт того, что при офшорных учредителях и 
зицпредседателе заявителем при регистрации 
ООО «Городские мобильные системы» являлся 
советник начальника Департамента информа-
ционных технологий на транспорте Титаренко 
Даниил Сергеевич. То есть, как я полагаю, этот 
чиновник имеет непосредственное отношение 
к этой фирме.

Сделал еще один контрольный платеж оплаты 
парковки по банковской карте. Оплатил мини-
мально возможное время — 15 минут. Оплата 
произвелась с помощью специального устрой-
ства — паркомата. Факт оплаты подтвержден 
чеком. Однако… на чеке нет необходимых для 
кассового чека реквизитов. Не указана форма 
собственности, нет ИНН, нет адреса. Нет никакой 
информации, позволяющей установить получа-
теля денег. По сути, то, что выдал мне паркомат, 
является не фискальным кассовым чеком, а про-
сто информационной выпиской. Я обратился в 
банк, который выпустил мою карту, чтобы узнать: 
кому же я все-таки отдал деньги. Банк в течение 
двух недель никак не мог получить наименование 
конечного получателя средств в связи со слож-
ной цепочкой т.н. эквайринговых платежей. Все, 
что банк может сказать об этой фирме, — это 

условное наименование MOSCOW PARKING. Но 
какая организация скрывается за этим названи-
ем — загадка…

— Что вы сделали дальше?
— Я подал заявление в правоохранительные 

органы с просьбой выяснить всю цепочку прохож-
дения платежей. На днях мне пришло уведомление 
от Управления по борьбе с экономической пре-
ступностью, что те приняли заявление к рассмо-
трению и начали работать. Также я опубликовал 
расследование в блоге.

Большинство людей меня поддержали. Ты-
сячи москвичей выразили возмущение по поводу 
обнаруженных фактов. Информация дошла и до 
Департамента транспорта Москвы… Вместо объ-
яснения они дали малоубедительные отговорки и 
свели все к тому, что, мол, «блогеры пиарятся»… А 
о том, что есть такая фирма, пресс-служба депар-
тамента сказала: «Мы об этом узнали из блогов». 
При этом, напомню, заявителем при учреждении 
ООО «Городские мобильные системы» был совет-
ник начальника Департамента информационных 
технологий на транспорте… 

То, что я раскрыл, лежит на поверхности, я 
просто это озвучил. 

— И все же прошло не больше двух не-
дель, как сама мэрия признала свою политику 
частично ошибочной.

— Не признали, к сожалению. Они просто 
согласились с неумеренностью платы для рези-
дентов. Поэтому цена для жителей этого района 
была снижена — 3 тысячи в год. 

С одной стороны, приятно видеть, что мо-
сковское правительство перестало игнорировать 
мнение жителей. С другой — деньги-то все равно 
будут брать, пусть и в меньшем объеме, а что 
взамен? Пробок меньше не станет. Будет еще 
один официальный побор. При этом нужно будет 
создать полную базу данных: кто живет в районе, 
сколько машино-мест требуется. Все эти данные 
нужно собрать, учесть, постоянно поддерживать 
их актуальность, параллельно бороться с мошен-
никами, которые обязательно будут торговать 
этими разрешениями… В данном случае 3 тысячи 
не оправдают те траты, которые еще предстоят, 
и система абонементов начнет порождать новые 
злоупотребления.

— То есть ничего хорошего не стоит и 
ждать?

— Всего лишь год назад мэр Москвы Сергей 
Собянин оштрафовал префекта ЦАО только за 
разговоры о платной парковке. А сейчас мэрия 
неожиданно провозгласила совершенно чудо-
вищную политику дискриминации москвичей, 
впрямую учреждая поборы с автовладельцев. 
Это произошло после прихода в правительство 
Максима Ликсутова, являющегося сейчас на-
чальником Департамента транспорта. Без обще-
ственного обсуждения, практически игнорируя 
мнение специалистов, полиции, был продуман 
и воплощен этот план. Если власти хотят удо-
рожить пользование машиной, пусть повышают 
транспортный налог — так по крайней мере будет 
проще и честнее. 

Я предлагаю отложить эксперимент хотя бы 
на год и все продумать заново.

Екатерина САЖНЕВА.

2012 год выдался трагичным: наводне-
ния (смытый город Крымск), катастрофы 
на воде (гибель теплохода «Булгария»), 
пожары и многое другое. И каждый раз 
вставал вопрос компенсаций: кто будет 
платить? Страховщики кивали на госу-
дарство, говоря, что жизнь погибших и 
имущество пострадавших не были за-
страхованы. В ответ власти ужесточали 
законы, вводя новые виды обязатель-
ного страхования. Но для обычного че-
ловека это пока выглядит очередными 
поборами. Что нас ждет в наступающем 
году — какие виды обязательного стра-
хования нам еще навяжут?

Пока дом не грянет
Главную неприятность для граждан власти 

ввести все же не решились. В очередной раз 
отложено принятие закона об обязательном стра-
ховании недвижимости. Предполагалось, что 
он вступит в силу с 1 января 2013 года, однако 
законопроект отправлен на доработку. 

Про обязательное страхование недвижи-
мости во власти активно заговорили в связи 
с наводнением на Кубани. После совещания 
по итогам борьбы с последствиями трагедии 
премьер-министр РФ Дмитрий Медведев зая-
вил: «Есть необходимость существования такого 
закона, который бы регулировал гражданскую 
ответственность и давал гарантию восстанов-
ления жилища, в том числе и за счет страховых 
выплат».

По оценкам страховщиков, вода нанесла 
ущерб более чем на 4 млрд руб. И львиная доля 
погибшего жилья и имущества застрахована не 
была. Компенсацию опять пришлось платить из 
бюджета, что не вызвало радости у премьер-
министра. 

Осенью 2010 года Дмитрий Медведев, в ту 
пору Президент России, говорил о жилищном 
страховании после того, как в огне лесных по-
жаров сгорело около 3,5 тыс. частных домов. 
Поручение правительству — разработать меры 
по стимулированию интереса граждан к стра-
хованию — было дано. Был реанимирован соот-
ветствующий законопроект, внесенный «Единой 
Россией» еще в 2008-м и с тех пор неоднократно 
переделывавшийся. После наводнения в Крымске 
работа над ним была ускорена, он был вновь вне-
сен в Госдуму, но до обсуждения и голосования 
дело не дошло. 

Видимо, власти хотят обрушить на наши 
головы введение налога на недвижимость и 
ее обязательное страхование одновременно. 
Эти вопросы взаимосвязаны. Массовый налог 
и страховой сбор обязательно должны быть 
социальными. Иначе власть получит народные 
волнения, которых никто не хочет. Стоимость 
недвижимости, от которой пляшут ставки на-
лога и страхового сбора, нужно уметь вычислять 
очень точно. Чтобы компенсация не выглядела 
копеечной по сравнению с реальной стоимостью 
утраченного имущества, а с другой стороны, 
чтобы обязательный страховой сбор не стал 
разорительным для домовладельцев. Причем 
механизм определения оценочной стоимости не-
движимости должен работать не индивидуально, 
а в силу массовости сбора — автоматически.

Но механизма оценки недвижимости до 
сих пор нет. Росреестр не успел подготовить и 
выправить в заложенные сроки единый кадастр 
объектов недвижимости. Говорилось, что 1 ян-
варя 2013 года станет днем введения в России 
налога на недвижимость. Но в октябре министр 
финансов РФ Антон Силуанов сообщил, что вве-
дение налога отложено на год. А с ним — добавим 
мы — и обязательного страхования. 

Но можно предположить, что обязательное 
страхование объектов недвижимости в России 
станет реальностью. Правительству надоело 
платить компенсации из бюджета и получать пре-
тензии, почему одним пострадавшим заплатили 
больше, чем другим. Обязательное страхование 
недвижимости решает вопрос институционально: 
заплатили — как застраховал. По различным 
оценкам, гражданину стоимость обязательного 
страхования недвижимости обойдется в 4–7 тыс. 

руб. в год для массового жилья и от 10 тыс. руб. 
в год для элитного. 

Некоторые эксперты считают введение обя-
зательного страхования недвижимости незакон-
ным. Павел Курлат, партнер компании «Первая 
юридическая сеть»: «Введение обязательного 
страхования на имущественную собственность 
противозаконно, согласно общим нормам граж-
данского законодательства. Есть статьи в Консти-
туции 35 и 55. Согласно им, частный собственник 
сам выбирает способы защиты своего права — и 
обязать его это делать нельзя. В ст. 55.3 Консти-
туции говорится, что частные права могут быть 
ограничены только в целях защиты безопасности 
государства. Тут речи не идет об общественной 
значимости. Но согласно новому правилу, если 
собственник не будет страховать имущество, 
его ждет наказание. Это противоречит главному 
закону страны — Конституции».

Прощай, техосмотр 
2012-й запомнится как год отмены техосмо-

тра (ТО). «МК» неоднократно обращался к этой 
теме, отслеживая все ее повороты. Скандалов и 
неувязок при переходе на новую систему было 
немало. Последним ударом стала отмена талона 
ТО и замена его диагностической картой (см. 
сайт «МК» от 6 декабря).  

Тем не менее в деле о ТО поставлена точ-
ка. Процесс замены государственной функции 
страховым институтом, несмотря на все шеро-
ховатости, можно в целом признать успешным. 
Настолько, что чиновники даже хотели скопи-
ровать систему обязательного страхования не-
движимости с ОСАГО. Потом одумались: дом 
все-таки не автомобиль. 

В 2013-м в сфере ТО и ОСАГО никаких ново-
введений не ожидается. За исключением давно 
обещанной и неприятной меры — повышения 
стоимости. В Москве весь 2012-й явно искус-
ственно держали заниженный тариф в 700 руб. 
Социальную напряженность такая стоимость 
страховки снимает, но при ДТП по такой страховке  

выплачивают копейки — разве что помятую дверь 
покрасить (не поменять!). Чудес не бывает: чтобы 
платили больше, тариф должен быть повышен. 
Этого хотят и страховщики, и власти. Автовла-
дельцы, конечно, не хотят, но в данном случае 
их вряд ли спросят. По слухам, в Москве тариф 
ОСАГО уже в январе будет повышен до 1000 руб. 
И, возможно, это будет не последним его повы-
шением в 2013 году. 

Тех, кто автомобиля не имеет и является 
пассажиром общественного транспорта, тоже 
не минуют неприятности в виде обязательных 
страховых сборов. В начале июня Минфин опу-
бликовал на сайте проект поправок к закону 
«Об основах туристской деятельности в РФ». 
Согласно ему с 1 января 2013 года все перевоз-
чики должны будут страховать свою ответствен-
ность за здоровье пассажира на 2,025 млн руб. 
Минфин предложил разработать совместно со 
страховщиками единые правила страхования. 
Затем Минфин представил страховые тарифы 
и выплатную таблицу, из которой ясно, сколько 
пассажир получит за каждый выбитый зуб или 
глаз. Эти новации с 1 января вступят в силу.

Инициатива Минфина в первую очередь за-
тронет туристов, выезжающих по традиционным 
всеми любимым в силу своей относительной 
доступности направлениям — в Турцию, Египет, 
Таиланд. В этих и других безвизовых странах 
не требуют, чтобы туристы обязательно имели 
медицинскую страховку. А вот для получения 
шенгенской визы страховка на €30 тыс. — обя-
зательное условие. 

Кроме того, с нового года все компании, 
имеющие лицензии на перевозку пассажиров 
(кроме такси и метрополитена), будут обязаны 
страховать свою ответственность перед клиен-
тами за причинение вреда их жизни, здоровью 
и имуществу. Как бы цинично это ни звучало, но 
быть участником ДТП станет гораздо выгоднее в 
качестве пассажира общественного транспорта, 
нежели частного авто. Ответственность за жизнь 
пассажира по новому закону официальный пере-
возчик должен застраховать на 2,025 млн руб. (в 
то время как по ОСАГО это пока 160 тыс. руб.). 
При этом за вред, причиненный здоровью, пас-
сажир может получить до 2 млн руб., а за вред, 
причиненный имуществу, — до 23 тыс. руб. Не 
вызывает сомнения, что затраты на приобретение 
страховки большинство перевозчиков переложат 
на пассажиров. Больше всего, на 5%, подоро-
жают билеты на морском и речном транспорте 
(последствия катастрофы «Булгарии»). 

Интересно, что Минфин включил в пассажир-
ские страховые случаи и травматический шок, за 
который полагается 10% страхового тарифа (то 
есть 200 тыс. руб.). А если у пассажира несколько 
различных травм, компенсация по ним суммиру-
ется. Помимо прочего предполагается доплата 
за инвалидность. Минфин утвердил список до-
кументов и порядок обращения пострадавшего 
за выплатой. В случае смерти потерпевшего или 
причинения тяжкого вреда здоровью выгодоприо-
бретатели могут обратиться к страховщику за 

предварительной выплатой в размере 100 тыс. 
руб., а оставшееся получить уже после полного 
определения размера нанесенного ущерба. Для 
получения выплат документы, подтверждающие 
фактически понесенные расходы на восстановле-
ние здоровья, страховщику предъявлять не надо. 
Так что, если вдруг решите лечиться бесплатно, 
в рамках ОМС, данные выплаты за причинение 
вреда здоровью можно считать компенсацией 
за моральный ущерб. 

У нововведения есть еще одна сторона: оно 
может создать новый вид мошенничества. Всегда 
найдутся те, кто ради халявной подачки «живота 
не пожалеет». Страховщики не исключают, что 
теперь в России появится новый вид мошенни-
чества — «пострадавший пассажир». Страховые 
компании опасаются возможного мошенничества 
со стороны самих граждан.

Навязчивые страхи
В то же время другие эксперты говорят, что 

«в первые годы много убытков по этому виду 
страхования не ожидается». Нужно определен-
ное время для того, чтобы данные нововведения 
прижились, в обществе появилась культура по-
лучения возмещения за нанесенный здоровью 
и имуществу вред. Ведь пока что в случае полу-
чения незначительных травм или повреждений 
имущества пассажир зачастую никуда не обра-
щается за возмещением, да и сотрудники ГИБДД 
в большинстве случаев это не фиксируют.

Другие ратуют за уравнивание в правах 
автовладельцев и пассажиров общественно-
го транспорта. Михаил Ефимов, директор по 
страхованию ОАО «Интач страхование»: «Сейчас 
обсуждение необходимости повышения ком-
пенсации при гибели водителя или пассажиров 
продолжаются. Мы поддерживаем эту инициа-
тиву: жизнь человека бесценна. Почему же тогда 
лимиты выплат, например, при авиакатастрофе 
или железнодорожном происшествии выше, чем 
при ДТП? Ведь ущерб человеческой жизни не за-
висит от того, каким транспортным средством он 
пользовался. Недавно по методике, применяемой 
в Европе и Америке, было посчитано, сколько 
может составлять такая выплата для российского 
гражданина. Сумма перевалила за $1 млн. В то же 
время, когда самих россиян спрашивали, какую 
компенсацию они посчитали бы достаточной, в 
большинстве своем ответом была сумма в 1 млн 
руб. Хочется верить, что в ближайшем времени 
будет принято уже окончательное решение по 
этому вопросу». 

Не обязательным, но усиленно навязы-
ваемым стало в России страхование жизни и 
здоровья. Слишком мощный лоббист: банкиры. 
«Конечно, теоретически человек может отказать-
ся от страховки при получении кредита. Однако 
в таком случае банки серьезно повышают про-
центную ставку по кредиту, потому что увеличи-
ваются риски невозврата», — говорит начальник 
отдела ипотечного страхования «Росгосстраха» 
Андрей Варютин.

Чаще всего страхование жизни и здоровья 
требуют при ипотеке. Но в последнее время и по-
требительские кредиты без этого не обходятся. 
Можно предположить, что в 2013-м эта тенденция 
только укрепится. Но плетью обуха не переши-
бешь: придется платить. Страховая компания 
страхует такие риски, как смерть, временная 
нетрудоспособность в случае травмы, инвалид-
ность, и выплачивает банку непогашенную часть 
кредита и проценты по нему.

Впрочем, не всегда навязанная банком 
страховка является чистым побором. «Помимо 
прочего страховка выплачивается, если из-за 
махинаций с недвижимостью со стороны третьих 
лиц собственник квартиры перестал быть ее 
владельцем», — считает замдиректора общества 
«Ресо» Алла Загряжская.

Видимо, усилиями банков и повышением со-
знательности самих граждан 2013-й может стать 
годом массового внедрения в России страхова-
ния жизни и здоровья. Директор по маркетингу 
компании «Русский стандарт страхование» Дарья 
Федорова: «Мы серьезно отстаем в развитии от 
Запада. У нас слабо развита данная услуга. В 
связи с тем, что у нас низкая страховая культура. 
У русских людей нет привычки долгосрочного 
планирования своей жизни. В Европе рынок раз-
вит серьезно. Поскольку там продолжительное 
время экономическая ситуация была стабильна, 
у людей есть принципы долгосрочного планиро-
вания. Поэтому они относятся к этому серьезно 
и для них это естественно — вкладывать в свою 
жизнь на всякий случай».

Можно предположить, что наступающий год 
и следующий за ним 2014-й станет временем 
массового внедрения в России страховых тех-
нологий, принятых в цивилизованных странах. 
А платить за это, как всегда, придется обычным 
людям. Зато рынок страхования явно оживет.  

Юлия РУЗМАНОВА,  
Павел ЧУВИЛЯЕВ.

СТРАХОВАНИЯ НЕДВИЖИМОСТИ С НОВОГО ГОДА НЕ БУДЕТ.  
НО ОЖИДАЮТСЯ ДРУГИЕ ПОБОРЫ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 10 декабря 2012 года
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В «МК»

6-й год
на

рынке!

ООО "Финансовый Брокер"
Здесь растут ваши ДЕНЬГИ!

ПРИНИМАЕМ ЗАЙМЫ
от физических и юридических лиц

(495) 646-83-75
АКЦИЯ   приносите нашу рекламу

  и получите доход, увеличенный на 0,5%

Возможность пополнения и досрочного 
востребования.
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до 36% годовых (в рублях)
пенсионерам + 0,5%

СПЕШИТЕ! до 14.12.2012 г.
Разыгрывается автомобиль Условия по телефону

Деятельность застрахована

www.fi nbroc.ru 8(499)951-17-92

Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные 
сбережения граждан до
Ежемесячная выплата компенсации 
Сбережения страхуются!

ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ
Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Королев 
(495) 972-86-24

Щёлково 
(495) 971-21-26

Балашиха 
(498)-303-22-55

Электрогорск 
(495) 669-11-37

Железнодорожный 
(495) 527-64-54

Ногинск 
(495) 979-04-03

Cергиев Посад 
(496) 551-74-39

Павловский Посад 
(49643) 5-25-65

Люберцы 
(495) 565-49-17

Перово 
(495) 740-13-70

Кожухово 
(495) 755-58-22

Тушино 
(499) 550-21-23

РЕ
КЛ

АМ
А

г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72

30%
 

годовых
Пенсионерам, 

ветеранам 30% 
годовых независимо 

от суммы и срока

КБ «Транснациональный банк» (ООО)
Телефон: 8 (495) 363-42-85

КРЕДИТ «ТНБ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ» 
ПОМОЖЕТ РЕАЛИЗОВАТЬ ВАШИ ЖЕЛАНИЯ 

И ОСУЩЕСТВИТЬ ВАШИ МЕЧТЫ

Для получения кредита необходимы: копия паспорта гражданина Российской Федерации (все страницы, при предъявлении ориги-
нала); справка о доходах физического лица по форме 2-НДФЛ или справка по форме банка, заверенная копия трудовой книжки. 
Дополнительные документы заемщика: военный билет, заверенная работодателем копия трудового договора, документы, 
подтверждающие доход.

КБ «Транснациональный банк» (ООО) 
Лицензия ЦБ РФ №2108 от 10.08.1999 г. 119180, 1-й, Хвостов пер., д. 3А, стр.2. 

Участник системы обязательного страхования вкладов за номером 286 от 09.12.2004 г. Реклама

до 750 000 рублей

www.tnb.ru

Параметры 
потребительского кредита

Сумма кредита: 
от 50 000 р. до 750 000 р.
Цель кредита: 
на потребительские 
нужды.
Валюта кредита: 
рубли РФ.

Срок кредита (месяцев): 12 24 36, 48, 60

При первичном обращении процентная ставка: 19,9% 21,9% 23,9%

При последующих обращениях процентная ставка:  17,9% 19,9% 21,9%

Неустойка за просрочку ежемесячного платежа 0,5% от суммы просроченного 
долга и/или процентов за каждый день просрочки.

Платить будем за все, 
даже за то, что еще живы 

ГРЯДУЩИЙ ГОД ГОТОВИТ 
НОВЫЕ СТРАХОВЫЕ ПОБОРЫ

10 декабря, понедельник
В 11.30 состоится пресс-конференция, по-
священная XIX Международному турниру по 
спортивной гимнастике на Кубок олимпий-
ского чемпиона Михаила Воронина.

В мероприятии примут участие: руково-
дитель Департамента физической культуры и 
спорта города Москвы Алексей ВОРОБЬЕВ; 

председатель Московской городской организа-
ции общества «Динамо» Владимир ШУКШИН; 
президент гимнастического клуба «Динамо-
Москва» Андрей ЗУДИН; гимнасты, заслужен-
ные мастера спорта, призеры Олимпийских игр 
в Лондоне-2012 Виктория КОМОВА, Денис 
АБЛЯЗИН и Эмин ГАРИБОВ.

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 
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XIX МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ НА КУБОК МИХАИЛА ВОРОНИНА



САМЫЕ «ДОРОГИЕ» 
ДЕЛА

Дело «Росагролизинга»
Должность: 
министр
Наказание:  
проходит 
свидетелем 
по делу

$1,3 
млрд*

Бывший министр сельского хозяйства, экс-
руководитель ОАО «Росагролизинг» (99,99% ак-
ций принадлежит государству) Елена Скрынник 
с осени 2012 года проходит по делу о масштаб-
ных хищениях госсредств через компанию. Пока 
она числится в статусе свидетеля. В федераль-
ный розыск объявлен ее бывший заместитель 
Олег Донских. Он обвиняется в хищении 500 млн 
рублей. Общая сумма ущерба бюджету предва-
рительно оценивается почти в 40 млрд рублей. 
Схема, по данным «МК», работала следующим 
образом. Компания, обеспечивающая сельхоз-
производителей техникой на льготных условиях, 
зачастую заключала контракты с фирмами, ко-
торые заведомо не собирались расплачиваться 
с ней. Однако аффилированность этих структур 
еще предстоит доказать.

Банк Москвы
Должность: руково-
дитель одного из круп-
нейших госбанков 
страны
Наказание: лишился 
должности, находит-
ся в международном 
розыске

$733 
млн

В 2011 году Андрея Бородина, бывшего 
тогда президентом Банка Москвы, и его тогдаш-
него первого зама Дмитрия Акулинина заподо-
зрили в незаконной выдаче кредита компании 
«Премьер-Эстейт» в размере около 13 млрд 
рублей. Кроме того, банкирам представили 
обвинение в причинении ущерба на 1,7 млрд 
рублей в связи с серией сделок по продаже ак-
ций. В феврале 2012 года Бородина и Акулинина 
заподозрили в хищении 6,7 млрд рублей посред-
ством выдачи фиктивных кредитов компаниям, 
находящимся в их же управлении. Также было 
объявлено о пропаже еще 540 млн рублей. Когда 
запахло жареным, банкиры покинули Россию. 
Их заочно освободили от занимаемых ими долж-
ностей и объявили в международный розыск. 
Однако, несмотря на это, Бородин владеет са-
мым дорогим домом в Великобритании. Летом 
2011 года он приобрел трехвековой особняк 
вместе с поместьем за 140 млн фунтов стер-
лингов ($217 млн).

Дело «Оборонсервиса»

Должность: 
министр
Наказание: лишился 
должности

$500 
млн

Скандал в ведомстве теперь уже экс-министра 
обороны Анатолия Сердюкова разразился в кон-
це октября 2012 года. Большинство махинаций 
осуществлялось по одной и той же схеме. Активы 
Минобороны, находившиеся в оперативном 
управлении «Оборонсервиса», признавались 
непрофильными и продавались по заведомо 
заниженной стоимости. По версии следовате-
лей, стоимость имущества была занижена 
на четверть миллиарда рублей. Обвиняемые 
по делу — бывший руководитель центра право-
вой поддержки «Эксперт» Екатерина Сметанова 
и ее гражданский муж Максим Зуткайло. Их об-
виняют в причастности к закупкам. До сих пор 
продолжающийся скандал уже стоил должности 
Анатолию Сердюкову. Пока он проходит по делам 
как свидетель. 

Дело Mabetex

Должность: 
министр
Наказание: 3 меся-
ца заключения, штраф 
300 тыс. франков

от $26 
до $70 
млн

Швейцарская прокуратура в 1999 году за-
явила, что зарегистрированная в Швейцарии 
строительная фирма Mabetex Engineering и ее 
дочерняя структура выплачивали огромные 
взятки российским госчиновникам за выгодные 
контракты. Так, по разным версиям, тогдашнему 
управляющему делами президента Павлу Бо-
родину — от $26 млн до $70 млн только за кон-
тракт по реконструкции Кремля. А кроме того, 
речь шла и о работах в Доме правительства, 
зданиях Госдумы и Совета Федерации. Сам Бо-
родин все обвинения отрицал. И без поддержки 
российских властей дело развалилось в 2002 
году. В России дело возбудили лишь в отноше-
нии самой Mabetex и закрыли в 2001 году из-за 
отсутствия состава преступления. Впрочем, 
Бородин все же отсидел 3 месяца в тюрьмах 
США и Швейцарии в том же 2001 году. Но был 
выпущен под залог в 5 млн франков (из которых 
он позже заплатил штраф в 300 тыс.).

САМЫЕ 
«ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЕ» 
ДЕЛА

«11 чемоданов Руцкого»

Сумма: неизвестна
Наказание: лишился долж-
ности председателя госко-
миссии, отстранен от долж-
ности вице-президента 
и посажен на короткое 
время в тюрьму по другим 
прегрешениям — участво-
вал в октябрьском путче 
1993 года

Вице-президент

В апреле 1993 года возглавлявший межве-
домственную комиссию по борьбе с коррупци-
ей вице-президент Александр Руцкой заявил, 
что за несколько месяцев работы в комиссии 
он якобы собрал «11 чемоданов компромата» 
на первых лиц государства. В документах упо-
минались имена бывших тогда и.о. председа-
теля правительства Егора Гайдара, министра 
печати и информации Владимира Полторанина, 
госсекретаря Геннадия Бурбулиса, а также вице-
премьера Владимира Шумейко и председателя 
Госкомимущества Анатолия Чубайса.

Руцкой, в частности, заявлял, что россий-
ские экспортеры в 1992 году продали товаров 
на сумму $38 млрд, однако на конец года на их 
счетах оставалось лишь $27 млрд, упоминал 
о краже 5,7 тыс. «КамАЗов» и так далее. Впро-
чем, большинство обвинений так и осталось 
висеть в воздухе.

Борис Ельцин отстранил Руцкого от ру-
ководства комиссией и запретил встречаться 
с руководителями силовых ведомств. Позже 
Руцкой передает документы в прокуратуру, 
но возбуждается лишь одно уголовное дело. Вла-
димир Шумейко проходил по нему как свидетель 

и проверялся в возможной причастности к хи-
щению 14,4 млн рублей при закупках детского 
питания. Но дело спустя некоторое время закры-
ли. Позже сам Руцкой стал жертвой обвинений 
со стороны все той же комиссии, но его дело 
также не дошло до суда. Выяснилось, что до-
кументы против него были поддельными.

Отсутствие какого-либо результата в этой 
нашумевшей истории даже породило среди 
политиков и журналистов крылатое выражение 
— «чемоданы Руцкого». Оно означает безосно-
вательную угрозу.

«Коробка из-под ксерокса»

Сумма: $1,5 млн
Наказание: инициаторы 
изъятия коробки лишились 
должностей, а их политиче-
ские противники, наоборот, 
возвысились

Первый вице-премьер,  
руководители силовых ведомств

19 июня 1996 года Аркадий Евстафьев и Сер-
гей Лисовский, тогда члены предвыборного шта-
ба Бориса Ельцина, возглавляемого Анатолием 
Чубайсом, были задержаны при выносе из Дома 
правительства коробки из-под бумаги для ксе-
рокса с $538 тыс. После допроса были отпущены. 
Накануне задержания служба безопасности пре-
зидента тайно вскрыла сейф одного из тогдашних 
замов министра финансов, где было обнаружено 
$1,5 млн без надлежащих сопроводительных доку-
ментов. Были возбуждены дела в Генпрокуратуре 
и Главной военной прокуратуре по статье о нару-
шении правил валютных операций. Но вскоре они 
были закрыты. Инициаторы задержания и обыска 
— глава Службы безопасности президента Алек-
сандр Коржаков (на фото), директор ФСБ Михаил 
Барсуков и первый вице-премьер Олег Сосковец 
— были уволены со своих должностей Борисом 
Ельциным. Зато Анатолий Чубайс получил долж-
ность главы кремлевской администрации.

«Дело писателей»

Сумма: $540 тыс.
Наказание: лишились 
должностей

Первый зампред правительства,  
зампреды правительства, министры

6 человек, занимавших руководящие 
должности в правительстве и Администрации 

Президента, получили авансом на редкость 
крупные гонорары — по $90 тыс. каждый — за не-
написанные главы в книгу «История российской 
приватизации». Это были Анатолий Чубайс (на 
фото), Максим Бойко, Александр Казаков, Аль-
фред Кох и Петр Мостовой.

«Дело писателей» стало продолжением 
скандала вокруг приватизации одной из круп-
нейших в мире телекоммуникационных компаний 
— «Связьинвеста» (ныне на 75% контролируется 
государством). Источником конфликта послужило 
желание медиаолигарха Владимира Гусинского 
заполучить блокирующий пакет акций компании 
за 10 млрд руб. По слухам, договоренность о ре-
шении его вопроса была достигнута на высшем 
уровне. Однако объявленный правительством 
тендер неожиданно выиграла структура другого 
крупного бизнесмена — Владимира Потанина.

Когда началось следствие по «делу пи-
сателей», выяснилось, что щедрая редакция, 
выплатившая небывалые гонорары, связана 
с Потаниным. Дело до суда не дошло, но Чубайс 
лишился в итоге должности министра финансов 
(сохранив за собой еще на полгода должность 
первого вице-премьера). Ушел с постов зам-
преда правительства и министра госимущества 
Максим Бойко. Альфред Кох покинул пост вице-
премьера и председателя Госкомимущества.

САМЫЕ СТРОГИЕ 
НАКАЗАНИЯ

Борьба за министра Адамова

Сумма: $9 млн
Должность: министр

Наказание: почти 1,5 года заключения,  
4 года лишения свободы условно,  

3 года испытательного срока

Занимавший с 1998 по 2001 год пост мини-
стра атомной энергетики Евгений Адамов был 
арестован в мае 2005 года в Швейцарии. Пово-
дом стало возбужденное против него властями 
США уголовное дело, в котором тот обвинялся 
в хищении $9 млн из денег, выделенных на про-
грамму по ядерной безопасности. Спустя месяц 
параллельно с американскими властями экстра-
диции заключенного начинают добиваться и рос-
сийские. 30 декабря он отправляется на родину, 
где спустя год после своего ареста добивается 
освобождения под подписку о невыезде.

19 февраля 2008 года Адамов был при-
знан виновным в хищении бюджетных средств 
и в злоупотреблении должностными полномо-
чиями, на следующий день его приговорили к 5 
с половиной годам лишения свободы. Однако 
по рассмотрении кассации в апреле 2008 года 
приговор был изменен на условный с испы-
тательным сроком 3 года и экс-министр был 
освобожден из-под стражи.

Девочки министра Ковалева

Сумма: $123 млн
Должность: министр

Наказание: лишился должности, 9 лет условно, 
5 лет испытательного срока

Дело бывшего министра юстиции Вален-
тина Ковалева началось с освобождения его 
от должности в июле 1997 года после того, как 
в СМИ на него попал компромат. Ранее в сейфе 
банкира Аркадия Ангелевича, арестованного 
17 апреля 1997 года, была обнаружена видео-
кассета, на которой была видеозапись отдыха 
Ковалева в сауне в компании трех представи-
тельниц древнейшей профессии.

Спустя полтора года экс-министр был аре-
стован. Ему предъявили обвинение в хищении 
740 млн (примерно $123 млн) деноминированных 
рублей из общественного фонда при Миню-
сте, неоднократном получении взяток деньгами 

и недвижимостью, а также незаконном хранении 
оружия. Его дело дошло до суда. 3 октября 2001 
года Ковалев был приговорен к 9 годам лишения 
свободы условно с испытательным сроком 5 лет. 
Приговор этот стал поводом для рекомендации 
внести в УК РФ такую меру пресечения, как 
«расстрел условно».

СПУЩЕНО НА ТОРМОЗАХ

Коррупция
 в Минздравсоцразвития

Сумма: $125 млн
Наказание: лишились 
должности

Должность:  
главврачи местных лечебных  

учреждений

В 2008-м и в первой половине 2010 года 
на деньги из федерального бюджета было при-
обретено более 330 томографов для больниц 
по завышенным ценам. Особо выделялось при-
обретение порядка 170 рентгеновских компью-
терных томографов на сумму 7,5 млрд рублей 
(около $250 млн), на которые и пришлась едва 
ли не самая большая часть закупок. В целом за-
купки производились по ценам, превышающим 
цены производителей в 2 раза. Там, где они 
стоили от 28 до 50 млн рублей, их приобретали 
по цене от 60 до 90 млн. При этом сами произво-
дители сообщали о том, что они готовы были бы 
предоставить от своих цен еще скидку до 30% 
и сервисное обслуживание.

Бывший тогда президентом Дмитрий Мед-
ведев потребовал разобраться в ситуации, на-
звав накручивание цен при закупках медобору-
дования «хамским воровством государственных 
денег». Медведев поручил тогдашнему главе 
Минздрава Татьяне Голиковой (на фото) найти 
и наказать виновных в растрате бюджетных 
средств.

Правда, существует информация, что в дан-
ном скандале замешаны и высокопоставленные 
чиновники из Минздравсоцразвития, однако на-
казание понесли в основном главврачи больниц 
и клиник. Таким образом, получается, что часть 
виновников нецелевых растрат бюджетных денег 
остаются на свободе.

Дело Daimler

Сумма: $6 млн
Наказание: неизвестно

Должность: неизвестны 
 — по разным данным,  

руководители ряда ведомств

В результате расследования, проведен-
ного властями США в 2010 году, немецкий ав-
токонцерн Daimler AG, поставлявший в Россию 
автомобили марки «Мерседес», признали вино-
вным в подкупе российских чиновников с 2000 
по 2005 год. Общая сумма взяток — до 5 млн 
евро. Получателями якобы являлись сотрудники 
МВД, Минобороны, мэрии Москвы, Уфы, Нового 
Уренгоя и Гаража особого назначения. В ноябре 
2010 года Главное следственное управление СК 
возбудило уголовное дело по статье 159 УК РФ 
«Мошенничество». Впрочем, до суда дело в итоге 
так и не дошло, а обвинения были представлены 
«неизвестным лицам».

В США же компания заплатила $185 млн 
штрафа: $91,4 млн — комиссии по ценным бума-
гам и биржам США и $93,6 млн — минюсту США. 
Российское подразделение Daimler при этом 
заплатило почти шестую часть от общей суммы. 
И еще в конце 2011 года заявило об увольнении 
всех сотрудников, причастных к коррупционному 
скандалу. Поплатился ли кто-либо из российских 
чиновников хотя бы своим креслом, до сих пор 
неизвестно.

*Суммы коррупционных сделок даны в дол-
ларах США. Так как в разное время размеры 
взяток и украденных из госбюджета средств 
предоставлялись в разных валютах.

Василий МИРОНОВ,
Инна ГРИГОРЬЕВА,

Константин СМИРНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
10 декабря 2012 года 
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НАГРАДЫ

СКАНДАЛ

В мире есть только две профессии, где 
высшей наградой считается спасенная 
человеческая жизнь. Конечно, всем по-
нятно, что одна из них — врач. А вторая 
так и называется — СПАСАТЕЛЬ. Для 
этой работы годится далеко не каждый. 
Но тот, кто ее все же выбирает, делает 
это раз и навсегда. Насколько важно 
для каждого спасателя признание его 
профессионального мастерства, муже-
ства, готовности нести ответственность 
за своего напарника, отлично знают 
в Министерстве чрезвычайных ситуа-
ций России.
Чтобы отметить лучших представителей 
профессий в системе МЧС, и был орга-
низован в 2009 году Всероссийский фе-
стиваль «Созвездие мужества». 9 дека-
бря в Москве прошла четвертая по счету 
церемония награждения победителей 
этого престижного конкурса. Среди его 
лауреатов оказались не только пожар-
ные, спасатели и другие «чрезвычай-
ные» труженики, но и… дети, проявив-
шие героизм и мужество при спасении 
других.

Вот это дети!
Самому старшему из ребят, победивших 

в номинации «Дети-герои», Ивану Юнузову, сем-
надцать. В сентябрьскую ночь этого года заго-
релся дом в поселке Островское Костромской 
области, где жила многодетная семья Юнузо-
вых. Как на беду, отца дома не оказалось, и тогда 
роль главы семьи взял на себя Иван. Он вытащил 
из пламени свою маму и еще четверых детей. 
Самым младшим из них — братику Матвею и се-
стренке Лизе — было всего два годика и несколько 
месяцев. А вот сам дом спасти не удалось. И Иван 
принял решение оставить школу и устроиться 
работать на лесопилку к отцу, чтобы помочь ему 
построить и обустроить новое жилище.

Другим героем оказался семилетний Хамзат 
Якубов из чеченского села Бачи-Юрт. Он тоже 
проявил невиданное для такого мальчугана му-
жество во время пожара. Трагедия разыгралась 
буквально месяц назад — 9 ноября. И снова в за-
горевшемся среди ночи доме находились пяте-
ро детей, а с ними еще мама и бабушка. Когда 
спохватились, пути выхода из дома уже были 
отрезаны огнем.  Хамзат (он тоже оказался стар-
шим) схватил самого маленького и беспомощ-
ного из детей — своего месячного братика — и, 

разбив стекло, вылез в окно. Малыша он положил 
в безопасном месте и побежал звать на помощь. 
Когда огонь потушили, все родные Хамзата хоть 
и пострадали, но оказались живы.

Но самым удивительным лауреатом в этой 
номинации оказалась Аня Бугаева из села Ра-
гули в Ставропольском крае. Сейчас она учится 
во втором классе, а еще будучи первоклашкой, эта 
отважная девочка спасла своих друзей от верной 
гибели.  Аня прогуливалась вместе с второкласс-
ницей Оливией Витокиной и 4-летним Артемом 
Клименко. Неожиданно дети обнаружили, что 
в их селе появился импровизированный каток. 
На самом деле лед по халатности сотрудников 
ЖКХ образовался на поверхности водопроводной 
ямы глубиной больше 2 метров. Но никаких ограж-
дений вокруг «катка» не было, и дети, конечно же, 
начали кататься. Через несколько минут тонкий 
лед треснул. Оливия с Артемом оказались под 
водой. Но маленькая девочка не растерялась — 
она кинулась к друзьям и вытащила их!

Лучшие не только 
в профессии
Среди профессионалов — победителей 

конкурса тоже примечательные личности. На-
пример, звания «Лучший пожарный» удостоился 
Яков Тазов из Татарстана. В конкурсе он участво-
вал уже в третий раз и всегда оказывался среди 
призеров. В пожарной охране Яков Григорьевич 
служит 15 лет, в 2006 году был награжден медалью 
«За отличие в службе». Но самое интересное, что 
этот 51-летний здоровяк вот уже 10 лет в родном 
Нижнекамске неизменно становится абсолютным 
чемпионом по национальной борьбе во время на-
ционального татарского праздника Сабантуй. А в 
2010 году завоевал второе место на чемпионате 
России по самбо среди ветеранов.

«Лучшим военным спасателем» стал на-
чальник группы отдела аварийно-спасательных 
водолазных работ 294-го центра по проведению 
операций особого риска капитан Григорий Смир-
нов. «Лично отработал под водой более 1350 ча-
сов», — звучит в представлении Смирнова. Что это 
значит, наверное, могут до конца осознать только 
его коллеги. В 1995 году Григорий из военных ре-
шил переквалифицироваться в спасатели. Потом 

уже были и Саяно-Шушенская ГЭС и Смоленск, 
где в 50 метрах от городского пляжа обнаружили 
неразорвавшееся «наследство» Великой Отече-
ственной войны. Оказалось, что страшное могло 
случиться в любой момент — спасатели тогда до-
стали со дна 528 боеприпасов. 86 из них — в том 
числе немецкую авиационную бомбу — вытащил 
лично Григорий. Ну а в 2011-м капитан Смирнов 
в составе своей группы одним из первых присту-
пил к подводным работам на месте затонувшей 
«Булгарии». Он лично 12 раз спускался под воду 
и вытащил 5 тел погибших…

Евгений Сорокин, спасатель 1-го класса 
поисково-спасательной службы ФГКУ «СРПСО 
МЧС России», победил в номинации «Лучший 
спасатель». Впечатляет список его квалификаций. 
Сорокин и газоспасатель, и водолаз, и парамедик, 
и водитель, и промышленный альпинист, и даже 
стропальщик. За ним и операция по ликвидации 
последствий наводнения, и поиск пропавшего 
вертолета, и поиск пострадавших от обрушения… 
А этим летом Евгению пришлось использовать 
свои навыки в альпинизме. Молодой человек, за-
нимающийся скалолазанием, находясь на высоте, 
получил открытый перелом правого голеностопа, 
началось сильнейшее кровотечение. Пострадав-
шему становилось с каждой минутой все хуже. Со-
рокину, случайно оказавшемуся рядом (дело было 
в природном парке), в темноте и под проливным 
дождем удалось перевязать рану лямкой от своего 
штурмового рюкзака и спустить пострадавшего 
на землю при помощи самодельной лебедки. 
Парень остался жить, но, по словам медиков, 
не получи он помощи еще минут пятнадцать, ему 
бы уже было не помочь…

Врач-спасатель — 
спасатель в квадрате
Звание «Лучший врач» заслужил Валерий 

Гребнев. Говорят, у него «божественный дар 
к профессии». А раз дано человеку что-то свыше, 
то он обязательно вырулит на нужный путь. Так 
случилось и с Гребневым. В 1977 году он был… 
слесарем-монтажником. Но потом его жизнь сде-
лала крутой вираж: он решил пойти учиться в ме-
дицинский. А по окончании института он, работая 
хирургом, начал сталкиваться с последствиями 

шахтных травм. Так и пришло к нему решение 
стать врачом-горноспасателем. На счету Вале-
рия — спасение более 400 пострадавших в более 
чем 230 авариях на шахтах. Особенно помнят-
ся случаи, о которых и говорят, что это высшая 
благодарность для врача и спасателя. 17 марта 
2005 года на шахте «Зиминка» с высоты 28 метров 
сорвался электрослесарь. Врач обнаружил у него 
черепно-мозговую травму, перелом костей таза, 
переломы обоих бедер, голени, лодыжек, стопы… 
А через несколько минут у него наступила кли-
ническая смерть. Но Гребнев сделал все, чтобы 
вернуть его к жизни. В другой ситуации, чтобы 
пострадавший не задохнулся от газа, Гребне-
ву пришлось прямо на месте аварии, в темноте 
произвести ему ампутацию зажатой породой 
ноги…

Высшие звания 
заслужили…
В газетной публикации невозможно написать 

про каждого. И все-таки мы так редко говорим 
этим мужественным людям «спасибо», что не-
простительно, если кто-то из них будет забыт. 
«Лучшим кинологом» стала Екатерина Маклакова, 
которая со своей семилетней боевой подругой — 
французской овчаркой Югой — более 50 раз при-
нимала участие в ликвидации последствий разных 
чрезвычайных ситуаций, в том числе крупных 
авиакатастроф. Кстати, супруг Екатерины — тоже 
спасатель, работает в том же отряде, но в другую 
смену. «Лучшим пилотом самолета» стал полков-
ник Андрей Груздов. «Лучшим психологом» — 
Татьяна Шмарина. Она, кстати, кроме участия 
в ликвидации последствий ЧС проводит и психо-
логические отборы личного состава МЧС и несет 
огромную личную ответственность за каждое свое 
заключение. Звание «Лучший горноспасатель» 
получил Владимир Кузовков, принявший участие 
в ликвидации более чем 100 аварий, в том числе 
на шахтах «Юбилейная», «Распадская». Звания 
«Лучший пиротехник» заслужил Айдар Латыпов. 
«Лучший водолаз» — Александр Ражин. «Лучший 
пилот вертолета» — Игорь Палий. «Лучшим бойцом 
специальной пожарной охраны» стал Максим 
Одиноков. В «командном» же зачете победили 
ГУ МЧС по Курской области, Карачаево-Черкесский 
поисково-спасательный отряд, 346-й Спасатель-
ный центр МЧС России (Колпино), Специальная 
пожарная часть №2 Специального управления 
ФПС №35 МЧС России и Новокузнецкий воени-
зированный горноспасательный отряд.

Алена ПАВЛОВА.

ЗВЕЗДЫ ИЗ «СОЗВЕЗДИЯ МУЖЕСТВА»
МЧС России выбрало лучших спасателей

c 1-й стр.
Государственный Эрмитаж проверяют 
на экстремизм. Директор музея Миха-
ил Пиотровский в ужасе: такого отклика 
на выставку «Джейк и Динос Чепмены. 
Конец веселья» от посетителей он явно 
не ожидал. Братья-художники, авторы 
экспозиции, тоже удивлены. И призна-
лись, что в Россию, раз власти так реа-
гируют на их творчество, больше не при-
едут.

На выставке художники представили в миниа-
тюре ужасы нацизма, используя свастику, трупы, 
кровавое месиво из пластиковых фигурок, ге-
роев западной культуры и религиозные симво-
лы. Но в том-то и идея авторов, что нацизм — это 
очень плохо и что нужно с ним покончить во всем 
мире. (Кстати, вход на выставку разрешен только 
совершеннолетним.)

Увы, этой идеи не поняли многие представи-
тели нашей так называемой «православной обще-
ственности». Люди почему-то решили, что экспона-
ты «могут задеть чувства христиан и направлены 
на возбуждение ненависти по признакам расы 
и национальности». Именно так была сформули-
рована жалоба в одном из писем в прокуратуру 
с требованием разобраться с экспозицией. Всего 
кляуз поступило аж 117! И, конечно, прокуратура 
не могла не отреагировать на такое количество.

Проверку в Эрмитаже начали проводить еще 
в пятницу. Но пока ничего подозрительного в экс-
понатах и инсталляциях работники правоохрани-
тельных органов не нашли. 

— Может быть, они еще вынесут решение, 
что мы экстремисты, — печально сказал Михаил 
Пиотровский по телефону, когда мы попросили 
его прокомментировать ситуацию.

И добавил, что уже послал письмо генераль-
ному прокурору России, в котором просит принять 
меры, «чтобы и нам, и прокуратуре не мешали 
работать». Директор Эрмитажа очень огорчен, 
что и на проверку, и на переписку с «органами» 
приходится тратить много времени, которое он 
мог бы использовать на свою непосредственную 
работу — нести людям искусство.

Сами братья Чепмен расстроились, что вы-
ставку, осуждающую нацизм, сочли экстремист-
ской. Но, как толерантные люди, они принесли пе-
тербуржцам публичные извинения. По английскому 
радио авторы проекта «Конец веселья» выступили 
с целой речью про этот инцидент. И объяснили, что 
их удручает позиция наших религиозных групп, 
а также тот факт, что такую позицию активно под-
держивают органы российского закона.

Ситуацию для «МК» прокомментировал петер-
бургский художник Петр Белый (он присутствовал 
на открытии проекта «Конец веселья» и общался 
с художниками): «Если ты идешь в новое экспе-
риментальное пространство, каковым является 
площадка Эрмитажа в бывшем Генштабе, и видишь 
пометку «+18», то должен быть готов увидеть нечто 
нестандартное. Проект «Конец веселья» — ис-
кусство, требующее определенного уровня под-
готовки, знания истории искусства. Насилие есть, 
и о нем нужно говорить. В картинах Гойи тоже есть 
насилие. Современные художники рассматривают 
те же сюжеты, что и мастера прошлого, но только 
другими эстетическими способами, формат ис-
кусства изменился. Не думаю, что на успешных, 
известных братьев Чепмен эта ситуация в Рос-
сии окажет какое-то влияние. А вот для нашего 
общества это показательный момент — у нас все 
доводят до абсурда».

Наталья ЧЕРНЫХ, Мария МОСКВИЧЕВА.

Михаил Пиотровский 
прокомментировал 
для «МК» скандал 
в Эрмитаже 

« МОЖЕТ, НАС ПРИЗНАЮТ
ЭКСТРЕМИСТАМИ»

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ ВОРОВСТВА
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Один из экспонатов 
выставки.



Я помнила Крымск серым, поте-
рявшим краски. После наводне-
ния дома, заборы, деревья были 
залеплены илом, будто покрыты 

пеплом.
Как шел с гор водный поток, теперь легко 

определить по пустырям–проплешинам на месте 
снесенных домов. Улицы Адагумская, Луначар-
ского, Троицкая, Ленина, Синева, Лермонтовская, 
Свердлова теперь сплошь прореженные. Уцелели 
в основном кирпичные дома, остатки глиняных-
саманных хибар сгребали с поломанным скарбом 
ковшами экскаваторов. 

«Вся моя прошлая жизнь уехала на трех само-
свалах», — говорит 62-летняя Елена Рогоза. 

Вместе с другими «подтопленцами» она 
перебралась, как говорят в Крымске, «на скалу». 
На площадке, которая возвышается над центром 
более чем на 30 метров, выстроили 9-этажки. 
Новоселье в микрорайоне «Надежда» справили 
368 семей. Еще в сентябре в новенькие дома в 
«Озерках» переехали 540 семей, 47 — в возве-
денный дом на Пролетарской. 

«В каждую квартиру поставили набор ку-
хонной мебели, двухкамерный холодильник, 
стиральную машину-автомат, газовую плиту», 
— отчитались в администрации края.

В крымской школе №3, которую в июле ги-
гантская волна накрыла на три метра, теперь яркие 
фасады, в библиотеке — 12,5 тысячи новеньких 
книг и учебников. В школе №2 установили парты, 
регулируемые по высоте, интерактивные доски. 
В коридорах оставили висеть стенды с фотогра-
фиями, сделанные во время паводка: закрученные 
в спираль металлические сетки от кроватей; за-
стрявшие в ветвях деревьев кастрюли и цветное 
тряпье, дома, погруженные в воду, как подводные 
лодки… Наводнение — уже история.

В новейшей ее части — остановка обществен-
ного транспорта «Волонтерская», возведенный 
Дворец искусств, подаренная Свято-Казанскому 
храму Крымска верующими Владимирской обла-
сти икона из бисера святого Афанасия Ковровско-
го, трансформация местной пожарной части №31 
в пожарно-спасательный центр с подразделения-
ми спасателей, кинологов и водолазов. 

 «Из-под сноса»  
на капремонт 
Жители Крымска между тем разделились 

на три лагеря. Те, кто получил новые квартиры, 
всевозможные выплаты и субсидии, стараются 
помалкивать. 

Директор восстановленного детсада №18 
Ольга Кукоса: «Нам весь город завидует! Такую 
красивую привезли мебель и игрушки. Спасибо 
краю за прибавку, воспитатели стали получать 
по 15 тысяч рублей в месяц!»

«Купить квартиру или дом на полученные от 
властей сертификаты на 1 млн 200 тысяч рублей 
невозможно! Цены на жилье как в Крымске, так 
и в соседнем Славянске-на-Кубани подскочили 
в 2–3 раза, — возмущается Оксана Ткач. — Наш 
дом пошел под снос, мы сложили все деньги, 
которые получили на каждого члена семьи, при-
шлось еще занимать у родни, только после этого с 
большим трудом подыскали себе небольшой дом 
на окраине. На ремонт и реконструкцию средств 
уже не осталось». 

«Полученные денежные компенсации на ре-
монт смехотворны. У меня дом висит как сквореч-
ник над обрывом, — говорит Любовь Османова, 
живущая в доме №88 на улице Чкалова. — Как 
зимовать, на какие деньги ставить подпорки под 
сгнивший фундамент, не знаю». 

«Нужно перепроверить дома и заново оце-
нить ущерб, — вторит ей соседка из дома №100а. 
— Выдали на ремонт 5 тысяч за «квадрат», а у нас 
водяной вал вырвал все оконные рамы, пять две-
рей, мы едва успели забежать на второй этаж». 

Местные власти негодуют: «С нас требуют 
порой сделать ремонт не только действительно 
пострадавшего первого этажа, но и переложить 
заново крышу!» 

Руководитель комитета общественного кон-
троля Крымска Николай Мирошниченко уверен, 
что проблема не надумана: 

— Дома действительно постепенно разру-
шаются. Те строения, что летом комиссия БТИ 
признавала подлежащими капитальному ремон-
ту, к зиме совсем расползлись, несущие стены 
пошли трещинами. Жители могут обратиться в 
суд, но для этого им надо провести независимую 
экспертизу, стоимость которой достигает порой 
300 тысяч рублей. 

Те, кого из списка «под снос» перевели на 
«капремонт», обивают пороги суда.

Все последние дни в Крымске ждали визита 
президента Путина. Местные жители, чьи подвалы 
так и не просушили и не очистили от грязи и ила, 
собирались выйти с воззваниями на картоне на 
обочину дорог, где промчится правительственный 
кортеж. Жители дома №41 по Октябрьской улице, 
взбунтовавшиеся против покрытия дома сайдин-
гом, хотели и вовсе вывесить на крыше плакат 
размером с простыню с просьбой о помощи. «А 
что нам остается? — возмущается Елена Тсангас. 
— Наш дом рушится на глазах, он в аварийном 
состоянии, деревянные перегородки все разъ-
езжаются. А строители с подачи местных властей 
хотели ветхое строение спрятать под виниловые 
панели. А дом весь сырой, в комнатах стоит запах 
плесени. Старики от испарений все кашляют, у 
детей аллергия. Врачи говорят, что недолго в таких 
условиях туберкулезом и астмой заболеть. Куда 
мы только не писали, к кому только не обращались 
— получаем одни отписки. Суды возвращают нам 
документы, адвокату угрожают». 

— Это поднимают сейчас крик те, кого, ви-
димо, не было в момент наводнения в Крымске, 
— говорит заместитель министра ГО ЧС Крас-
нодарского края Сергей Капустин. — В городе 
работало 40 штабов, всем, кто обращался, давали 
тепловые пушки. 

Жители Крымска требуют принять про-
грамму просушки и дезинфекции домов, чинов-
ники заявляют «высохнут сами» — и кивают на 

пострадавших: сами, мол, кинулись наклеивать 
обои на еще влажные стены. Это и привело к до-
полнительной консервации влажности в домах. «А 
что нам оставалось? Если обещанную бесплатную 
бытовую технику обещали выдать только после 
того, как мы сделаем в доме ремонт», — огрыза-
ются «подтопленцы». 

 «Покупают машины,  
а потом просят  
бесплатную одежду» 
В единственном суде Крымска пятый месяц 

аврал. 
— Все дело в дикой правовой неграмотности 

граждан, — говорит председатель комиссии по 
социальной политике, трудовым отношениям и 
качеству жизни граждан Общественной палаты 
Елена Тополева-Солдунова. — Многие жили в 
неоформленных или нежилых домах, не регистри-
ровались по месту жительства, не регистрировали 
своих детей, на руках имея только завещание, 
или договор купли-продажи, или расписку о по-
лучении денег. Когда наступила чрезвычайная 
ситуация, им в суде пришлось доказывать свою 
принадлежность к утерянной собственности. 

Нашлись в Крымске и те, кто попытался на-
житься на трагедии. Прокуратура направила в суд 
дело жительницы Крымска и ее сына. Строящийся 
дом этой семьи попал в зону подтопления, но в 
момент наводнения они жили в другом городе. 
Следствие выяснило, что обвиняемые обрати-
лись в суд с иском об установлении факта их 
постоянного проживания «в непригодном для 
этого строении, которое фактически было пред-
назначено для проживания домашнего скота». 
Суд удовлетворил их иск, мать с сыном должны 
были получить единовременные выплаты в связи с 
утратой имущества. Но были уличены в покушении 
на мошенничество. 

Еще одна злоумышленница снесла свой 
старый дом еще в 2005 году, а нынешним летом 
сообщила, что строение было уничтожено гигант-
ской волной. Комиссия БТИ нашла во дворе одни 
обломки… В результате в качестве компенсации 
за утрату жилого дома предприимчивая дама 
получила 1,25 миллиона рублей. Теперь женщина 
обвиняется в крупном мошенничестве.

Также незаконно хотели получить компен-
сацию в связи с утратой имущества еще шесть 
местных жителей. Один гражданин дошел до того, 
что лично кувалдой разрушил свой дом. Всем 
теперь придется предстать перед судом. Одного 

из обвиняемых приговорили к шести месяцам 
исправительных работ. 

Свалившиеся как манна небесная «боль-
шие» деньги вскружили головы жителям Крымска. 
Президент Российского Красного Креста Раи-
са Лукутцова рассказывала, что на собранные 
916 млн рублей было закуплено все: от кроватей 
до газовых отопительных аппаратов; оказана 
материальная помощь инвалидам, одиноким 
матерям, многодетным семьям, а также тем, кто 
потерял во время паводка автомобили. 

— Но мы столкнулись с феноменом, когда 
приходили автовладельцы и буквально требовали 
выдать им по 40 тысяч рублей за «утопленников» 
— утонувшие транспортные средства. Пришлось 
напомнить им, что машины не являются необхо-
димым имуществом. 

О «человеческом факторе» упомянула и член 
Общественной палаты Дарья Милославская, 
дважды побывавшая в Крымске:

— Были случаи, когда человек покупал на вы-
деленные государством деньги машину, а потом 
просил бесплатную одежду. Также я немало была 
удивлена, когда собственники при оформлении 
жилищных сертификатов отказывались вписывать 
в них других членов своей семьи. Например, муж 
указал в документе свою новую жену, а сестре и 
сыну, с которыми жил до этого в аварийном доме, 
отказал. Или и вовсе вопиющий случай: отец 
не вписал трех своих маленьких детей, в итоге 
часть семьи живет в новой квартире, а часть — в 
разваливающемся доме. У местных властей на 
подобные семейные распри один ответ: он соб-
ственник дома, у него и право, на кого оформлять 
документы. 

Таких неприкаянных семей, не имеющих 
крыши над головой, 83. Они остаются жить в двух 
пунктах временного проживания. Среди них и 
приехавшие из Казахстана и Украины на постоян-
ное место жительства. Они не успели прожить на 
новом месте пять лет, в итоге им не положены по 
закону какие-либо компенсации. Краевые власти 
сейчас пытаются им как-то помочь.

 «Будем в уши местным 
жителям кричать»
А местные жители то и дело посматрива-

ют на реку Адагум, чей разлив спровоцировал 
масштабное бедствие. Ее русло, как и русло рек 
Неберджай и Баканка, сейчас активно расширя-
ют и углубляют. В проекте построить на реках 
беспролетные мосты, а также определить зоны 

отчуждения. Уже ясно, что в них попадет терри-
тория вдоль набережной реки Адагум, с которой 
придется переселять жителей 400 домов. 

— Создается также комплексная система 
оповещения о чрезвычайных ситуациях, — го-
ворит заместитель министра ГО ЧС Красно-
дарского края Сергей Капустин. — В Крымске 
будет создан единый диспетчерский центр, куда 
будут поступать звонки на номер 112 и данные 
об уровне воды в реках, начиная от верховьев и 
включая Крымск. Уже определено 11 постов на 
реках Адагум, Баканка и Неберджай, где будут 
установлены соответствующие датчики. 

— Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин заявил, что в ночь 
наводнения из трех громкоговорителей 
сработал только один, но после пяти минут 
«захлебнулся». 

— На крышах 12 зданий Крымска будут 
установлены сирены типа С-40, которые будут 
оповещать жителей о грядущей опасности. Также 
монтаж оборудования ведется в 29 районах края, 
где есть риск подтопления. В два этапа до конца 
года будет установлено 139 сирен. Для этих 
целей мы привлекли старые военные заводы, 
которые еще с советских времен производят 
такую аппаратуру. 

— Что касается SMS-оповещения. Мест-
ные жители говорят, что частенько не обра-
щают на полученную информацию никакого 
внимания. 

— У нас предгорный и приморский край, 
штормовые предупреждения идут с периодич-
ностью от 3 до 10 сообщений в неделю. SMS 
посылаются только тем, кто находится в зоне 
ЧС: определяются вышки на этой территории, 
и отправляется сообщение. Обидно, что люди 
теряют бдительность. А как донести информа-
цию? В 90-е годы практически полностью была 
разрушена система проводного радиовещания. 
Будем теперь в уши местным жителям из гром-
коговорителей кричать, а также использовать 
телевидение и интернет-рассылку. 

— Экологи обнаружили в горах 16 водо-
хранилищ, из которых только четыре на-
ходятся в государственном реестре. Что 
можно предпринять? 

— Есть постановление губернатора, кото-
рое обязывает органы местной власти вести 
ревизию таких вот неучтенных водохранилищ и 
определять их собственников. Другое дело, что 
процедура эта по законодательству, к сожале-
нию, очень затяжная. Находим, например, мы 
непонятное водохранилище, обязаны вывесить 
о нем во всех газетах объявление, и оно должно 
появляться в печати целый год. Если хозяин этого 
сооружения не объявился, власть может либо 
его поставить на баланс муниципалитета, если 
оно нужно для хозяйственной деятельности, 
либо спустить. 

— Ваше ведомство отвечает за состоя-
ние рек? 

— У нас в крае 7 тысяч рек, 200 из них прямо 
прописаны в наших полномочиях. Той малой 
части водного налога, которую краю оставля-
ет Федеральное агентство водных ресурсов, 
хватает на расчистку лишь пары десятков рек в 
году. Нам выделяются дополнительно краевые 
деньги. Мы заказываем работы, а выполняют их 
подрядные организации. 

— Как запретить строительство в па-
водковой зоне?

— Мы разослали в муниципалитеты ре-
комендации, с тем чтобы на местном уровне с 
помощью депутатов они приняли нормативный 
акт, который запрещал бы всякое строительство 
в зоне подтопления. А сейчас получается, что 
дом у «подтопленца» снесли, дали ему новое 
жилье, а земля осталась в его собственности. 
В свидетельстве по-прежнему написано, что 
участок выдан под индивидуальное жилищное 
строительство. Выходит, у хозяина на руках есть 
соответствующее разрешение. 

«Условно халатные»
После наводнения в Крымске следствие 

предъявило обвинение четырем фигурантам 
дела о гибели людей: бывшему главе муници-
пального образования Крымского района Ва-
силию Крутько, главе Крымского городского по-
селения Владимиру Улановскому, бывшему главе 
Нижнебаканского сельского поселения Ирине 
Рябченко, и.о. руководителя МКУ «Управление 
по предупреждению чрезвычайных ситуаций и 
гражданской защиты муниципального образо-
вания Крымский район» Виктору Жданову. 

По версии следствия, они не приняли мер 
по предупреждению и уменьшению возможного 
ущерба от стихийного бедствия. Кроме того, 
Крутько, Улановский и Рябченко обвиняются 
в служебном подлоге и халатности. Они дали 
указания подчиненным составить документы, 
подтверждающие их якобы своевременные дей-
ствия в чрезвычайной ситуации, документы были 
зарегистрированы задним числом. 

Виктор Жданов также обвиняется в поку-
шении на мошенничество. При оформлении 
материальной помощи пострадавшим он вписал 
свой адрес в список домов, пострадавших от на-
воднения, хотя его жилище не находилось в зоне 
подтопления и не было повреждено. Сам Жданов 
и четверо членов его семьи должны были как по-
страдавшие получить по 50 тысяч рублей. 

Реально всему «квартету» грозит до семи 
лет лишения свободы. Но в Крымске уверены, что 
Улановский и Рябченко скорее всего отделаются 
условным наказанием. У Василия Крутько по-
ложение сложнее. Сразу после трагедии глава 
Крымского района на совещании у президента 
Путина заявил, что жителей предупреждали о 
наводнении, в том числе с помощью «бегущей 
строки» по телевизору. Его слова опровергла 
руководитель ГТРК «Крымский экран» Наталья 
Усова, заявив, что никакой «бегущей строки» 
с предупреждением до наводнения не было. 
Она появилась лишь после того, как из своего 
затопленного дома с улицы Адагумской до ру-
ководителя Усовой дозвонилась ее подчиненная 
— главный редактор Марина Сидорова. Жен-
щина была в панике, кричала, что вокруг валом 
идет вода. «Бегущую строку» телевизионщики 
пустили в три часа ночи, когда во всем городе 
уже погас свет. 

Крымчане уверены: «Василий Крутько, 
который не моргнув глазом обманул Путина, 
и Виктор Жданов, вписавший необоснованно 
свой дом в зону подтопления, могут оказаться 
в колонии-поселении». 

Впрочем, чтобы понять, какими будут итоги 
судебного процесса, стоит вспомнить собы-
тия десятилетней давности. Летом 2002 года 
в Краснодарском крае произошло сразу два 
разрушительных наводнения: в конце июня раз-
лив рек охватил пять юго-восточных районов и 
пригород Армавира, а 8 августа тропический 
ливень залил Новороссийск с близлежащими 
районами. Самые тяжелые последствия были 
зафиксированы в станице Барсуковской. Двух-
метровый вал воды за считанные минуты зато-
пил все село, погибли 20 жителей и еще восемь 
пропали без вести.

Глава Кочубеевского района Геннадий Скар-
га поспешил предъявить прокуратуре больнич-
ный лист от 18 июня с диагнозом «ишемическая 
болезнь сердца». Так что формально привлечь его 
к ответственности за события 21 июня оказалось 
невозможно. На скамье подсудимых оказался его 
заместитель Николай Гура, которого обвинили в 
преступной халатности. Выяснилось, что 21 июня 
рано утром он занимался эвакуацией населения 
в соседнем хуторе Новокубанском, который зато-
пило на 6 часов раньше Барсуковской. А когда это 
стало невозможно делать своими средствами, 
вызвал вертолеты пограничников. Обвинитель 
требовал для чиновника три года колонии, но 
суд оправдал Николая Гуру. Одним из доводов 
защиты стал приказ Геннадия Скарги, которым он 
очень неосмотрительно назначал руководителем 
по борьбе с наводнением самого себя. 

Губернатор Ставропольского края уволил 
«болеющего» в ответственный момент главу 
Кочубеевской администрации. Правда, Генна-
дий Скарга тут же получил место в аппарате 
губернатора. 

За смытые палаточные городки, гибель 
65 людей, 5 пропавших без вести во время 
смерча в августе 2002 года под Новороссий-
ском ответил мэр города Валерий Прохоренко. 
Получив от гидрометеобюро и управления ГО и 
ЧС условный сигнал бедствия «Ракета-61», он 
не спешил собрать комиссию по чрезвычайным 
ситуациям. В ходе следствия выяснилось, что 
члены городской КЧС даже не подозревали, что 
состоят в такой комиссии. Дежурные тревожных 
служб города, получив первый звонок о том, что 
в Широкой Балке людей уносит потоком в море, 
принялись футболить это сообщение друг другу, 
а некоторые вообще отвечали, что информацию 
принимают только от официальных органов, а 
не от частных лиц.

Гособвинитель потребовал для Валерия 
Прохоренко пять лет заключения, но чиновник 
получил три с половиной года условно. Сам же 
Прохоренко своей вины не признал, сославшись 
на то, что в штормовых предупреждениях не 
было никакой конкретики. Мол, Черноморское 
побережье большое, здесь постоянно штормит, 
и смерч предотвратить было не в его силах. 

Такая позиция чиновников типична для 
России. Сидеть в своих креслах сложа руки, 
во время ЧП по-быстрому уехать, переложив 
ответственность на подчиненных, попытать-
ся урвать себе часть компенсаций, а во время 
судебного процесса сказаться больным в 
надежде на условный срок. Трусы, лжецы 
и хапуги — именно они утопили Крымск. И 
скорее всего — по традиции — сумеют из-
бежать ответственности.

 Светлана САМОДЕЛОВА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 10 декабря 2012 года

ЭХО ТРАГЕДИИ6 ГОРОСКОП

ГОСТИ

12 декабря, среда
 С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-
конференция с известным пародистом 
Александром ПЕСКОВЫМ. 

Пародировать и передразнивать — это 
одно и то же? Как исполнить пародию и не 

обидеть? По какому принципу Александр вы-
бирает жертв пародии и что необходимо для 
создания сценического образа? Также Алек-
сандр поделится с читателями «МК» творче-
скими успехами и планами.

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

11 декабря, вторник
С 11.00 до 12.00 состоится онлайн-
конференция представителей Фонда за-
щиты гласности на тему «КТО УБИВАЕТ 
ЖУРНАЛИСТОВ В РОССИИ?»

Чем объяснить, что государство не обе-
спечивает безопасность журналистов? В 
каких регионах страны власть ведет себя 
агрессивно по отношению к СМИ и ущем-
ляет свободу слова? Почему остаются 

безнаказанными те, кто убивает журналистов? 
Представители Фонда защиты гласности — 
организации, защищающей права журнали-
стов в нашей стране и ведущей мониторинг 
фактов насилия против тех, кто обеспечивает 
конституционное право граждан на свободу 
массовой информации, — ответят на вопросы 
читателей «МК». 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

И если ЗАО «Энерго-Холдинг» действитель-
но являлось поручителем и даже перечисли-
ло латышам 30 тысяч долларов, то, например, 
генеральный директор «Севернефти» Жан Ху-
дойнатов никаких договоров поручительства 
не подписывал. Но предприимчивые банкиры 
взяли на вооружение методику героя «Золотого 
теленка», старика Паниковского, который, как 

известно, преследовал жертву, постоянно по-
вторяя: «Дай миллион, дай миллион!» Впрочем, 
здесь их ждало фиаско: экспертиза Минюста 
признала подпись Худойнатова поддельной. А 
следовательно, претензии латвийской стороны 
— необоснованными.

«Не получилось один раз — получится другой» 
— видимо, так решили наши балтийские соседи. 
На этот раз поручителем по многомилионному кре-
диту они решили считать Михаила Авсянникова. 
Именно к нему обратилось с т.н. регрессным иском 
ЗАО «Энерго-Холдинг», уже уплатившее 30 тысяч 
долларов по требованию латвийских банкиров 
и теперь, в свою очередь, желающее взыскать 
эту сумму с Авсянникова. Последний с этим не 
согласился и подал встречный иск о признании 
недействительным договора поручительства.

И вот здесь начинается неожиданное. Пред-
ставители «Парекс-банка» (ныне — Reverta) 
любым способом пытаются войти в процесс 
между Авсянниковым и ЗАО «Энерго-Холдинг» 
хоть тушкой, хоть чучелом. Юристы банкиров не 

ограничивают себя в методах. Так, например, в 
последний момент вбрасывают в суд огромный 
пакет документов, хотя сами получают их от 
других лиц заблаговременно. Или — заявляют 
откровенно необоснованные ходатайства. Чего 
стоит, например, ходатайство о допросе истца 
в качестве свидетеля! 

А требование юристов банка о разъедине-
нии и раздельном рассмотрении встречного и 
основного иска не выдерживает никакой критики: 
даже первокурсник юрфака знает, что если суд 
принял иск, требования которого исключают 
удовлетворение первоначального иска, то такой 
иск не просто может, а должен рассматриваться 
как встречный. 

Цель латышских банкиров (а по сути — го-
сударевых людей) — любой ценой перенести 
судебный процесс в Третейский суд Риги. А уж 
там-то будет установлена справедливость! Но, к 
сожалению, именно такая, какая выгодна латвий-
ской стороне. Свежий пример: совсем недавно 
этот суд вынес решение против российской 

компании «Севернефть», даже не имея дока-
зательств того, что эта компания извещена о 
рассмотрении дела в Риге, что является грубым 
процессуальным нарушением.

Латвийскому государству срочно нужны 
деньги. Настолько срочно, что оно готово дей-
ствовать любыми методами, поручив, впро-
чем, деликатную работу банкирам. Которые, 
в свою очередь, взяли на вооружение приемы 
Паниковского.

Как могут помнить читатели, упомянутый 
выше герой «Золотого теленка» в лучшие годы 
своей карьеры мастерски изображал из себя 
слепого. Похоже, что банк Reverta в те годы, 
когда он назывался «Парекс-банк», занимался 
примерно тем же. Ведь ничем иным, кроме как 
болезнью зрения, раздачу многомиллионных 
кредитов под поручительства частных лиц, мил-
лионерами отнюдь не являющихся, объяснить 
нельзя. Впрочем, Паниковский на деле слепым не 
был. Предполагаем, что и у сотрудников «Парекс-
банка», заключавших подобные договоры, со 
зрением на деле тоже было все в порядке. По 
крайней мере, свою личную выгоду они, судя 
по всему, видели очень хорошо.

Хотелось напомнить, что ближе к концу сво-
ей карьеры Паниковский скатился до воровства 
гусей и распила чугунных гирь в поисках золота. 
Будем надеяться, что латвийских банкиров из 
бывшего «Парекса», а ныне Reverta эта участь 
минует.

Евгений ПАНКРАТОВ.

11 декабря в Черемушкинском суде 
Москвы начнется любопытный про-
цесс. Его стороны — частное лицо, 
гражданин России Михаил Авсянников 
и ЗАО «Энерго-Холдинг». Предмет спо-
ра следующий. ЗАО «Энерго-Холдинг» 
в свое время выступило поручителем 
по огромному кредиту, размером в 100 
миллионов долларов, который лат-
вийский «Парекс-банк» выдал некоему 
«Североргсинтез» на строительство 
производственных мощностей. Но с 
мощностями что-то не заладилось, с 
возвратом кредита — тоже. И в итоге 
«Парекс-банк», к этому моменту уже вы-
купленный латвийским государством 
и переименованный в Reverta, решил 
потребовать деньги с поручителей. Это 
обычная практика, ничего удивитель-
ного в ней нет. Удивительно другое: 
латвийские банкиры фактически стали 
сами «назначать» людей поручителями 
по кредиту и требовать с них деньги! 

ЭКОНОМИКА

«ДАИ МИЛЛИОН!»
Или особенности латвийского 
национального кредитования

КОРОЛЬ ПАРОДИИ АЛЕКСАНДР 
ПЕСКОВ В ГОСТЯХ У «МК»

КТО УБИВАЕТ ЖУРНАЛИСТОВ В РОССИИ?

ОВЕН (21.03 — 20.04) У представителей 
знака Овна в декабре богатый выбор. Это бла-
гоприятное время для творчества, обучения 
чему-то новому или отдыха. Дела ваши идут 
в гору, и при желании вы можете отлично от-
дохнуть, особенно если увлекаетесь экстре-
мальными видами спорта. Прекрасной будет 
встреча Нового года на горнолыжном курорте. 
Но заранее побеспокойтесь о своем отдыхе. 
14–15 декабря — лучшие дни для приобретения 
путевки и билетов для поездки.

ТЕЛЕЦ (21.04 — 21.05) В конце года ра-
бочий темп будет очень высоким. При этом не 
исключены спорные ситуации. Корректируйте 
свое поведение в отношении окружающих. 
Сдерживайте эмоции и не давайте обещаний, 
которые не можете выполнить. В личных отно-
шениях возможно некоторое охлаждение, но 
в выходные дни есть шанс вернуть мир в ваш 
союз. В ином варианте в эти дни возможно 
новое знакомство.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05 — 21.06) В начале 
недели возможно предложение от вашего 
руководства заняться более ответственной 
работой, что потребует от вас больших усилий. 
В то же время потребуется ваше деятельное 
участие в судьбе ваших близких друзей или 
родственников. Найдите возможность помочь 
им по максимуму. Особое внимание проявите 
15 декабря. Размолвка в этот день не пройдет 
бесследно, и вы будете долго чувствовать свою 
вину перед этим человеком.

РАК (22.06 — 22.07) 10–12 декабря ваши 
усилия принесут весомые результаты как в 
карьере, так и в доходах. Но не перетрудитесь, 
больше доверяйте своим коллегам и помощ-
никам. 13 декабря ухудшение самочувствия, 
возможно вирусное заболевание, которое не 
стоит лечить самостоятельно. Также повышена 
вероятность производственного травматизма. 
Если получите в эти дни травму, то до Нового 
года вряд ли выздоровеете. 

ЛЕВ (23.07 — 23.08) 10–11 декабря дей-
ствуйте самостоятельно, не оглядываясь на 
руководство. Это откроет вам новые возмож-
ности в бизнесе и укрепит ваше служебное 
положение. В личной жизни у одиноких пред-
ставителей знака Льва — поиск идеала люб-
ви. Но это не помешает 15 декабря провести 
вечер, занимаясь легким флиртом. У семейных 
пар тенденция к стабилизации. Если ранее 
вы были в натянутых отношениях, 16 декабря 
есть шанс примирения, только не вспоминайте 
былые обиды.

ДЕВА (24.08 — 23.09) По-прежнему 
основная проблема — время, которого вам 
явно не хватает. В начале недели постарай-
тесь справиться с наиболее важными слу-
жебными делами. А в остальную часть недели 
придется заниматься улаживанием семейных 
конфликтов.

ВЕСЫ (24.09 — 23.10) Всю неделю на-
пряженная обстановка на работе, связанная 
со сменой руководства или изменением на-
правления работы вашего предприятия. Имейте 
терпение, выжидайте. 12–13 декабря лучше 
отменить все встречи и поездки.

СКОРПИОН (24.10 — 22.11) На первом ме-
сте финансы и поиск дополнительных источни-
ков дохода. Положение довольно напряженное, 
но ваши коммерческие способности помогут 
удачно разрешить эту ситуацию. 10–12 декабря 
действуйте решительно. 13–14 декабря лучше 
не рисковать. 15–16 декабря постарайтесь рас-
платиться со всеми задолженностями, особен-
но связанными с вопросами аренды служебного 
помещения или оплаты собственного жилья.

СТРЕЛЕЦ (23.11 — 21.12) Новолуние 
13 декабря в знаке Стрельца предсказывает 
вам хорошие перемены в жизни. Энергетиче-
ский и творческий подъем переполняет вас, и 
вы готовы действовать во имя высоких идеалов 
справедливости. 10–13 декабря все же будьте 
осторожнее, не слишком надейтесь на свою 
удачливость. 14–15 декабря даже рискован-
ные предприятия пройдут на ура. Особенно 
повезет медикам, работникам СМИ, военным 
и художникам.

КОЗЕРОГ (22.12 — 19.01) В это время ваш 
высокий энергетический потенциал требует 
активных действий. Однако звезды советуют 
до конца года воздержаться от резких перемен 
и начала новых проектов. Сейчас более важно 
сделать детальный анализ итогов уходящего 
года. 10–11 декабря — благоприятные дни для 
решения сложных вопросов, в том числе и фи-
нансового характера. 15–16 декабря у одних 
пылкие свидания, у других — удачные покупки 
для новогодних подарков. 

ВОДОЛЕЙ (20.01 — 19.02) В это время 
вам захочется уделять больше времени твор-
честву и детям. Идей и планов может быть 
очень много, но будьте готовы к тому, что не-
предвиденные обстоятельства могут изменить 
эти планы. 11–13 декабря понадобится срочная 
помощь кому-то из ваших близких друзей, от 
которой вы не сможете отказаться. 15–16 де-
кабря желательно провести дома, вспомнить 
добрым словом старших родственников вместе 
с детьми.

РЫБЫ (20.02 — 20.03) В данный период 
звезды дают вам достаточную энергию для 
успешного достижения цели, особенно в сфере 
карьеры. Однако вам часто мешает неопреде-
ленность ваших планов и собственная неуве-
ренность. 11–13 декабря из-за этого могут 
сорваться очень выгодные контакты или быть 
потеряны благоприятные вакансии устройства 
на работу. 14–15 декабря не упустите удачу, 
отбросьте всякие сомнения и действуйте ре-
шительно. Позже фортуна долго не посмотрит 
в вашу сторону.

Внимание! Только на сайте http//
goroskop.mk.ru — ваш астрологический 
прогноз на каждый день, на целый год, 
гороскоп совместимости и многое другое. 
Узнайте все о своих звездах!

С 10 ПО 16 ДЕКАБРЯ
c 1-й стр.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Получка. 4. Угодник. 10. Салазки. 11. Озорник. 13. Штаб. 14. Плут. 
15. Аллегория. 16. Наклон. 18. Крикет. 20. Пустыня. 22. Жмурки. 23. Латынь. 24. Силуэт. 26. 
Чердак. 29. Пианино. 33. Брикет. 35. Павиан. 36. Романтика. 37. Офис. 39. Филе. 40. Доспехи. 
41. Новация. 42. Адвокат. 43. Каланча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поршень. 2. Ухаб. 3. Клапан. 5. Горняк. 6. Джип. 7. Кантата. 8. Бицепс. 9. 
Хоромы. 10. Сарказм. 12. Клаксон. 17. Остроумие. 19. Растеряха. 20. Приступ. 21. Яблочко. 
25. Индивид. 27. Амбиция. 28. Обновка. 30. Авария. 31. Истина. 32. Антенна. 34. Тряпка. 35. 
Панама. 38. Соло. 39. Фифа.

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование
запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

продаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги
абсолютно надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, комнату. 
Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам.
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат.
т. 8(495)226-86-87

❑ адвокат.
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат.
т. 8-917-598-70-50

❑ выселение.
Опытный адвокат. 
т. 8(495)772-56-64, 
8(499)125-04-05

предлагаю
❑ переезды 

т. 517-44-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные.
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт телевизоров.

(495) 721-40-39
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ вывоз цветного металла. 

8-967-120-31-69
❑ кабель, цветной металл. 

Вывоз.   т. 971-18-37

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги.  т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

приглашаю
❑ девушек

на работу. 
т.8-903-017-89-73

❑ массажистки. 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажистки. 
т. 8-985-142-81-42

8 /495/ 410-9530

З/п от 45000 руб.

МАШИНИСТ 
ЭКСКАВАТОРА

"HITACHI ZX 210W"

С опытом работы
на импортной 

технике.
Знание Москвы обязательно.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг
и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ женю мусульман. 

т. 8-916-341-77-82
❑ женю.  т. 8-968-621-37-80
❑ сваха! Недорого. 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 
Александра

❑ люкс - досуг на 
Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж  м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж  м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж  м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж  м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж  м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж  м. "Фрунзенская". 
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж. м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
М. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. М. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж.  м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ тантра . т. 8(495)646-86-91

❑ досуг м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг  м."Коломенская".
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг.  м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг.
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр 
8-926-438-64-92
Полина 30/170/46/5

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пашущий без выход-
ных заводчанин 4. Бесхитростный чудак. 10. 
Добровольное отравление легких никотином. 
11. Картина карточного пасьянса. 13. Дебаты, 
заканчивающиеся скидкой. 14. Кузнец, который 
может даже муравья подковать. 15. Картина 
оголодавшего художника. 16. Самые первые 
«качели» для младенца. 18. Заключительный 
«штрих» в музыке. 20. «Гибрид» пессимиста 
с критиканом. 22. Страшный сон про конец 
света. 23. «Вендетта» на спортивном попри-
ще. 24. Оружие, надеваемое на пальцы. 26. 
Красная в белую крапинку «панамка» мухо-
мора. 29. Ученый, знающий толк в клониро-
вании. 33. Малахова высота в Севастополе. 
35. Продувная шельма. 36. «Достоинство» 
непокладистых ослов. 37. Кнопка, заводящая 
компьютер. 39. Живой «подъемный кран» у 
индийцев. 40. Средневековый псевдоученый, 
пытавшийся превратить свинец в золото. 41. 
Сменщица гнева. 42. Культурная отсталость. 
43. Кружевной отворот на конце рукава.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мясной шарик, любимый Карл-
соном. 2. Дающий дельные советы поверенный 
сердечных тайн. 3. «Крематорий», где мучаются 
грешники. 5. Шутиха, выпускаемая при фейервер-
ке. 6. «Крутое пике» объема продаж. 7. Футбольная 
«труппа», играющая на «подмостках» стадиона. 8. 
Краткий вывод из доклада. 9. Главенство разума 
над чувством. 10. Лесенка, ведущая в сени. 12. 
Переговорное устройство на двери подъезда. 17. 
«Штукатурка» для «ремонта» помятого после сна 
лица. 19. Ужимки малышки, делающие ее похожей 
на мартышку. 20. Генерал, руководящий крупной 
военной операцией. 21. Отрывок квитанции. 25. 
Стахановка на «фабрике грез». 27. «Третья нога» 
хромого мужика. 28. Статья доходов стран ОПЕК. 
30. Игнорирование повестки из военкомата. 31. 
Плетеная полоска для обшивки сарафана. 32. 
Любимый день недели конторских бездельников. 
34. Бесплатный стриптизер на пляже. 35. Особая 
примета Хоттабыча и Карабаса-Барабаса. 38. 
Строй крестоносцев, иначе называемый «свиньей». 
39. Сорок лет, проведенных у доски.

...Нет нужды говорить, что архитектура 
есть самое больное искусство в нынеш-
ней России, а по факту мы просто за-
были, что архитектура — искусство. То 
революции, когда вместо погостов воз-
никали стадионы; то пресловутая хру-
щевская борьба с излишествами, по сути 
убившая профессию. Затем период 90-х, 
когда «зодчие» и их заказчики, впервые 
упиваясь свободой, бросились во все 
тяжкие, напяливая на каждый дом китче-
вые башенки, маковки и колонны. Идут 
годы, результат и поныне плачевный: 
вкус так и не воспитан, города становят-
ся все менее комфортными, потому что 
нет специалистов, умеющих работать со 
средой. Умеющих любить живых людей 
и строить для них.
На этом фоне Академия живописи, вая-
ния и зодчества Ильи Глазунова выгля-
дит очень выигрышно: ее архитектурный 
факультет с 1995 года выпускает «штуч-
ный товар» — людей, говорящих на «ты» 
с нюансами классического наследия, 
людей, заточенных под канон, а не под 
деньги и амбиции...

■ ■ ■
Камергерский переулок, архитектурный 

факультет Глазуновки, весь коридор уставлен 
красочными масштабными проектами, будь то 
шереметьевский терминал-3, или восстановление 
усадьбы Ярошенко XIX века в Калужской области, 
или Дворец бракосочетания, опять же в Калуге... 
Глаз не оторвать — дипломники подробно выпи-
сывают ландшафт, дают понять, как здание будет 
смотреться с разных точек... 

— А что вы удивляетесь: все наши ребята 
предварительно занимаются глубокими архив-
ными изысканиями, — рассказывает прорек-
тор по учебной работе, заслуженный художник 
России Николай Сидоров, — посмотрите на эти 
«дипломные тома» — это ж самоценные научные 
монографии! 

— И никакой отсебятины быть не может, — 
вторит ему завкафедрой охраны культурного на-
следия профессор Наталия Потапова, — если, 
например, по утраченному дому почти не сохрани-
лось информации (подлинного проекта), то студент 
за этот проект и не берется: историческая основа 
должна быть обязательно. Ведь они работают с 
памятником!

...Итак, обучаясь на двух кафедрах (архитек-
туры и охраны наследия), студенты словно «про-
чесывают» страну, узнавая, где прежде какой дом 
стоял, делая его историческую реконструкцию. 
Или задача ставится шире: вот нынче мы вспоми-
наем об Отечественной войне 1812 года, так для 
разных городков к западу от Москвы, имеющих 
отношение к наполеоновскому нашествию, ребята 
придумывают свой проект музея: выезжают на 
место, знакомятся с сохранившимися тонкостями 
архитектуры, присущими этому городу...

Когда смотришь на чудные работы, сразу 
возникает вопрос: да, в бумаге — это здорово, но 

какой процент дипломных проектов воплощает-
ся на деле? Увы, все, что касается архитектуры, 
упирается в нашу реальность, которая, однако, 
бывает милостива к Академии живописи, ваяния 
и зодчества: так, к глазуновцам обратился Мариу-
поль, и аж 12 проектов делали для него. Выпуск-
ники Глазуновки работают и над реконструкцией 
«Детского мира». 

— Да и проекты музеев 1812 года, разумеется, 
предложим местным властям... — сообщает Пота-
пова. — Вон тот же Смоленск —по нему мы успешно 
делаем два проекта; один по Боровску; в Орле наш 
проект ждут — мы по бревнышку реконструиро-
вали знаменитую Орловскую крепость...

Спрашиваю, рассчитывают ли ребята свои 
дипломы с точки зрения инженерии? 

— Нет, а то все пять лет ушли бы только на 
расчет. Хотя есть эти предметы — и конструкция, и 
механика. Архитектор должен понимать, из какого 
кирпича будет строить... Но вы поймите, для рас-
четов есть специальные люди из строительных 
вузов. А вот самого главного — образа — сейчас 
нет вообще. 

■ ■ ■
...Выяснилась удивительная вещь: оказыва-

ется, только в Глазуновке изучают строительство 
православных храмов.

— Но они строятся повсеместно, и я не ду-
маю, что всегда задействованы ваши студенты, 
— спрашиваю у проректора. 

— Вот именно, — кивает Николай Сидоров, — 
когда наших не привлекают, случаются нелепые 

казусы, как в одном храме опорная колонна воз-
никла посреди царских врат... это ж додуматься 
надо!

Студенты обожают Владимира Тюрина (кста-
ти, лауреата Госпремии РФ), который преподает 
храмовое строительство в академии уже более 
десяти лет. И плюс еще возведение театральных 
зданий, садово-парковое искусство — все это 
«черные дыры» нынешней архитектурной науки.

— А что такое храм? — рассказывает г-жа По-
тапова. — Это же внутренняя символика, филосо-
фия... этим нужно проникнуться, прочувствовать. 
Нельзя просто узнать форму и начать строить! Хотя, 
увы, часто так и происходит... Нет, наши ребята 
участвуют в восстановлении храмов по Подмо-
сковью, прорабатывая объем, интерьеры, мало 
того — сами иконы пишут.

Вообще практика — вещь обязательная. Сту-
денты днюют и ночуют на Крутицком подворье, в 
Царицыне, в Архангельском... На первом курсе 
обязательно едут в Санкт-Петербург, «учиться 
на культуре имперской столицы». Кстати, Илья 
Глазунов считает самым красивым городом мира: 
«Поражает, — говорит художник, — что многие 
великие зодчие Европы, приглашенные Петром 
и другими русскими монархами, обретали здесь 
новую индивидуальность, создавая неповтори-
мую, гармоничную петербургскую архитектуру. 
Все европейские столицы чем-то похожи на Санкт-
Петербург, но сам он не похож ни на одну из них. 
Это русский город...»

Перефразируя Глазунова, можно сказать, 

что теперь и студенты насыщаются православной 
русскостью, вырисовывая на огромных планшетах 
нюансы внутреннего убранства монастырей (тех-
нический рисунок — с первого курса). Впрочем, они 
бы изучали и убранство храмов иных конфессий, 
но нужны великолепные педагоги, а где они?

...Перед нами — интереснейший проект храма 
в этаком неоноворусском стиле: редчайшая вещь 
— совмещается каменная кладка с бревенча-
той избяной основой, причем отштукатуренная 
часть расписана удивительной вязью, опять же 
— с изразцами:

— Чем хорош новорусский стиль, которым 
столь подробно мы занимаемся? — говорит На-
талия Потапова (кстати, примеры стиля мы можем 
видеть и на Историческом музее, и в знаменитом 
доме Игумнова). — Он несет в себе огромную 
потенцию, как бы говоря — куда можно дальше 
развиваться.

— А вообще студентов вы тренируете в раз-
ных стилях?

— Разумеется, — говорит Николай Сидоров, 
— в этом и состоит их профессионализм: знание 
элементов, пропорций. Надо грамотно чувствовать 
эклектику. Но самое главное, они всё делают ру-
ка-ми. А то как привыкли нынешние архитекторы? 
Программку на компьютер загрузили — и привет. 
А в результате — полная ерунда. А через рисунок, 
через прикосновение к ватману идет глубокое 
познание. Это главный закон. Иначе теряется 
всякий смысл.

■ ■ ■
Уникальная вещь — ребята лепят в скульптур-

ной мастерской, изучают свойства металлов, кам-
ня, чтобы потом точно ориентироваться в деталях 
декора. Есть редчайший, но необходимый пред-
мет — расчистка (размывка) старых, записанных 
интерьеров. И результат этого виден, например, 
на проекте реставрации усадьбы Храповицкого в 
Муромцево под Владимиром.

— Да во все времена архитектор разрабаты-
вал здание от дверной ручки до большой люстры 
в холле и паркета... и здесь, как видите, девочка-
студентка каждую деталь усадьбы проработала 
(а дом находится в аварийном состоянии и про-
должает разрушаться), это громаднейший диплом! 
Хотим показать его властям, тут нужны большие 
вложения: практически руины, надо принимать 
меры.

Завершая экскурсию по факультету, натал-
киваемся на силуэты различных русских городов: 
разве кто-то сейчас думает о силуэтах? «Обычный» 
российский архитектор мечтает поярче выпен-
дриться и перекрыть всем вид. Глазуновцев учат 
обратному — вписаться в существующий силуэт, 
не испоганить всего, что построено за 100—150 
лет до тебя.

Из стен вуза за шесть лет выходит человек, 
чувствующий все тонкости рукотворной окру-
жающей среды, он видит стиль в соединении с 
высокой художественной образностью, и первая 
его заповедь — не навреди. И только если она 
соблюдена, возможно все остальное...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Целое среднее поколение актеров, ка-
залось, затонувшее, как Атлантида, в 
недрах Театра Маяковского, неожидан-
но всплыло и доказало, что есть еще 
порох. Спектакль молодого режиссера 
Никиты Кобелева «Любовь людей» по по-
вести 26-летнего драматурга из Минска 
Дмитрия Богославского одним продлил 
творческую жизнь, других вообще от-
крыл заново. Удивительные открытия в 
минувшие выходные наблюдал обозре-
ватель «МК» в Центре на Страстном. 

Преступление есть, а его никто не расследу-
ет. Дело не в халатности и пофигизме правоохра-
нительных органов. Дело в... любви. Преступление 

совершается сразу, быстро и почти в темноте. 
Бледный свет выхватывает две рядом стоящие 
фигуры, мужскую и женскую. Мужик в майке орет в 
зал пьяно-дурным голосом: «Я ж тебе, су..., голову 
размозжу» — и все такое. Женщина с помертвев-
шим лицом молча кладет ему на лицо подушку, к 
лицу не прикасаясь. Хрипы. Все кончено. 

Молодая женщина убила мужа-алкоголика, 
измывавшегося над ней. Не выдержала. А ее, 
Люську эту горемычную, любит единственный на 
всю деревню милиционер Сережа, причем давно, 
со школы. Но любовь зла, слепа, и вышла Люська 
замуж не за серьезного Сережу, а за простоватого 
Колю, который, напившись, колотил ее и насило-
вал на глазах ребенка. Вот она и порешила его и 
следов преступления не оставила — порубила 

супруга и покрошила свиньям. А потом во всем 
призналась милиционеру, который любит ее до 
ужаса. С новой-старой любовью ужас прежней 
жизни вроде бы прошел, но...

Не преступление, а наказание — предмет 
сценического разбора режиссера Кобелева. Не 
физические страсти, а то, что происходит с чело-
веческой душой и людскими жизнями после пре-
ступления. От этого бытовая деревенская история 
приобретает эпический характер — простой и 
страшной правды давно я не видела в театре. Во 
всяком случае, современный материал выписан 
и выстроен с размахом и пугающей глубиной. 
Только загляни туда — жуть!!!

И никакой особой декорации, поддерживаю-
щей масштаб трагедии, эффектных приемов — 
ничего этого нет на сцене. Фанерная выгородка 
деревенского дома — не дом, а абрис его. Стол, 
табуретки, рукомойник в углу, а в противополож-
ном — иконка, и тоже без прописанного образа 
святого. Перекрестился — значит, иконка.

 Зато подробно и в деталях выписаны образы 
людей, любовь которых так убивающе бесчело-
вечна. Она как земля — грязная, руки пачкает, 
некрасива, а без нее нельзя совсем. Образы — 
от главных героев до маленьких ролей — про-
работаны, как на рентгеновских снимках. Нет 
маленьких судеб, и это понимаешь, когда смо-
тришь, например, на рыжую продавщицу Машку 
(Анна-Анастасия Романова) или Настю (Оксана 
Киселева), жену друга (Максим Глебов) главного 
героя. Или деревенского жителя Чубасова, на-
шедшего работу и невесту в Москве (Алексей 
Фурсенко). К актерам среднего поколения (так 
и хочется спросить руководство: где они рань-
ше были?) стоит добавить замечательных двух 
возрастных актрис в ролях матерей — Надежду 
Бутырцеву и Людмилу Иванилову.

Интересный прием использует режиссер 
— нелюбовь играется без контакта, на расстоя-
нии, а любовь... Люська в финале 1-го акта как 

подкошенная падает на руки Сергею, которому 
признается в убийстве: «Любишь? Не карай — 
спаси». Тихий убиенный Коля (Вячеслав Ковалев), 
который стал являться Люське, впервые кладет 
голову ей на плечо.

— Дай руку.
— На. 
И сидят как голубки, пока Сережа или мать 

не окликнут: «Ты там с кем, Люсь?». 
Юлия Силаева и Алексей Фатеев — исполни-

тели главных ролей — безусловное открытие спек-
такля. Играют потрясающе. Причем все —главные, 
не главные: про страсти, но без истеричного крика, 
про страдания, но без слез. Подробно, спокой-
но, достойно. Силаеву, выступавшую прежде в 
ролях все больше красивых соблазнительниц, 
не узнать: глаза выжжены болью или высушены 
слезами, молчит страшно, лучше б кричала. Ее 
партнер Фатеев: только мощный артист так может 
сыграть разрушение личности, загубленную душу. 
И всему виной любовь, с которой люди не в силах 
совладать, которая крутит ими и убивает. Может, 
они не люди? Может, уроды они? 

Марина РАЙКИНА.

БЕСКОНТАКТНОЕ 
УБИЙСТВО 
В Москве 
вышел 
спектакль-
спасатель
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
10 декабря с 08.00 до 20.00
м. «Черкизовская», выход к ул. Б. Черкизовской
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Раменки, Мичуринский пр-кт, д. 44
м. «Каширская», южный выход
11 декабря с 08.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 14, корп. 1, у м-н «Пятерочка»
м. «Профсоюзная», ул. Нахимовский пр-т, д. 51/21
м. «Строгино», ул. Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская

м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица 
Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

8, 18 —22 декабря с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. 
«Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки 
«К/т «Слава»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, каб. № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников
с 10 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,  
главное здание, холл 1-го этажа

Юлия Силаева и Алексей Фатеев.

АЛЬМА-МАТЕР
10 декабря 2012 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Мо-
скве и Подмосковье атмосферное давление существенно не 
изменится, условия для сосулек, на дорогах гололедица. 
Ночью облачно с прояснениями, без осадков, минимальная 
температура в Москве -6...-8°, по области -4…-9°, местами до 
-12°. Днем облачно, небольшой снег, максимальная темпера-
тура в Москве 0…-2°, по области 0...-5°. Ветер юго-восточный, 
ночью 2–5 м/с, днем 5–10 м/с.

Восход Солнца — 9.49, заход Солнца — 16.56, долгота 
дня — 7.07.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

датский уголок

Сергей Аверинцев (1937–2004), филолог, культуролог, 
переводчик, комментатор

Зинаида Воронина (Дружинина) (1947–2001), 
гимнастка

Денис Матросов (1972), актёр («Кармелита», «Новый 
русский романс», «Наваждение»), телеведущий

Семён Стругачёв (1957), актёр («Австрийское поле», 
«Секрет виноделия», «Особенности национальной охоты»)

дНи роЖдЕНиЯ

День прав человека
Нобелевский день

Всемирный день футбола
1948 г. — Генеральная Ассамблея ООН приняла Всеобщую 

декларацию прав человека.
1990 г. — в эфире Первого радиоканала впервые вышло 

«Радио России».
2011 г. —  первые крупные акции протеста «За честные 

выборы» в Москве (Болотная площадь), в городах России и 
за рубежом.

Объявление на сайте 
знакомств:
На зиму хочу найти женщину, 
умеющую хорошо разгребать 
снег и выталкивать из сугро-
бов машину. Напиши мне, 
единственная!

Асимметричный ответ России 
на список Магнитского уже 
действует.
Пришел сегодня в Сбербанк, 
назвался Бараком Обамой, 
хотел открыть счет.
И мне отказали!

Народная примета: если вече-
ром хорошо встретил конец све-
та, то на следующее утро будешь 
жалеть, что он не наступил.

— В этом году весь седьмой 
класс перешел в восьмой, и 
только ваш Вовочка перешел в 
шестой. Почему?
— Баба у него там.

— Мам, а что сегодня будет на 
ужин?
— Сегодня на ужин, доченька, 
будет одно грузинское блюдо 
— жричёдали!
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ВАЛУЕВ ЗНАЕТ, КАК  
НЕ ПОТЕРЯТЬ ДЕНЬГИ
В чем смысл ужесточения 
федерального закона «О лотереях»
В Москве прошла совместная пресс-
конференция председателя Союза нацио-
нальных ассоциаций лотерей, букмекеров 
и тотализаторов Олега Журавского и депутата 
Государственной думы РФ Николая Валуева, по-
священная ужесточению требований к организа-
торам негосударственных лотерей и внесению 
поправок в федеральный закон «О лотереях». 

Обсуждался вопрос об организации и проведении 
лотерей в России. Олег Журавский рассказал, что на се-
годняшний день практически полностью отсутствуют 
требования к организаторам всероссийских и муници-
пальных негосударственных лотерей. Именно поэтому 
союз и выступил с инициативой ужесточения выдачи 
лицензий по данному виду бизнеса. 

«Мы хотим, чтобы юридические лица, которые будут 
проводить лотереи, были финансово ответственными 
перед гражданами России, — пояснил Журавский. — 
Нам нужно перенимать опыт европейских государств, 
где на доходы от лотерей содержатся больницы, поли-
клиники, строятся дороги, проводятся Олимпиады. Там 
деньги отправляются на социальные нужды, на поддержку 
культуры и спорта». 

Союз предлагает внести поправки в законопроект, 
принятый в Государственной Думе, которые помогут 
лотерейному бизнесу достичь уровня, который был при 
Советском Союзе. Стоит вспомнить, что 50% средств, 
потраченных на проведение Олимпиады 1980 года, были 
собраны с лотереи. 

В свою очередь Николай Валуев объяснил, что закон 
прошел первое чтение и сейчас идет работа над поправ-
ками. А также отметил, что любой закон должен защищать 
права наших граждан. 

Валуев отметил необходимость вносить поправки, 
касающиеся ответственности лиц, проводящих негосу-
дарственные лотереи. К ним должны предъявляться более 
жесткие требования, они будут нести более высокую от-
ветственность, выраженную в денежном эквиваленте.

Олег Журавский пояснил, что ни о каком запре-
те на проведение негосударственных лотерей речи 
не идет. Ведь это прямое нарушение Конституции и прав 
предпринимателей. 

И Валуев, и Журавский сошлись во мнении, что участ-
никами и учредителями юридических лиц операторов 
лотерей не должны быть компании, зарегистрированные 
в офшорных зонах. В противном случае такие организации 
вообще не интересны государству, так как будут выводить 
налоговые отчисления туда, где мы, россияне, этих на-
логов никогда не увидим.

По данным Олега Журавского, на данный момент 
годовой оборот лотерейного бизнеса в РФ составляет 
около 300–500 млн долларов, что является весьма незна-
чительным в сравнении с европейскими государствами. 
В частности в Италии, Испании и Англии оборот лотерей-
ных компаний составляет порядка 300 млрд евро в год.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Смена королев
В Ханты-Мансийске завершилось пер-

венство мира среди женщин. В финальном 
матче между Анной Ушениной (Украина) и Ан-
туанеттой Стефановой (Болгария) четыре 
поединка по «классике» не выявили победи-
тельницы, а в тай-брейке в быстрые шахматы 
верх взяла Ушенина. Таким образом, впервые 
в истории шахматной королевой стала пред-
ставительница Украины. Россиянки (лучшая 
из них Н.Косинцева), увы, не дошли даже 
до полуфинала. Слишком рано жребий свел 
сестер Косинцевых, Надежду и Татьяну (луч-
ше бы это случилось в финале!), и первый 
раз в жизни им на полном серьезе пришлось 
сражаться друг с другом. Победила старшая, 
Надежда, но надежд она не оправдала, тут 
же уступила будущей чемпионке. А еще рань-
ше Ушениной проиграла Погонина, против 
которой в свою очередь не устояла Косте-
нюк. Рано покинула поле боя и Хоу Ифань, 
теперь уже экс-чемпионка мира. Правда, уже 
через год 13-й и 14-й чемпионкам предстоит 
поединок, в котором китаянка попытается 
вернуть себе титул.

Еще один Гран-при
В Ташкенте закончился второй турнир 

Гран-при ФИДЕ. Вот его результаты: 1–3. 
Карякин, Морозевич, Ван Хао — 6,5 очка из 11 
(победителем по коэффициентам объявлен 
Морозевич); 4–6. Каруана, Мамедьяров, 
Касымжанов — 6; 7–9. Пономарев, Свидлер, 
Леко — 5,5; 10. Гельфанд — 4,5; 11. Домингес 
— 4; Камский — 3,5. Удивление вызывает 
фиаско Гаты Камского и вице-чемпиона мира 
Бориса Гельфанда.

Карлсен обогнал 
Каспарова!
В Лондоне последний супертурнир 

года собрал весьма сильный состав: чем-
пион мира Ананд, лидеры рейтинг-листа 
Карлсен, Аронян и Крамник, бесподобная 
Юдит Полгар, загадочный Накамура и трио 
англичан: Адамс, Джонс и Макшейн. Де-
вять гроссмейстеров сражаются в один 

круг по футбольной системе (победа — 3 
очка, ничья — 1, поражение — 0). В 5-м туре 
Ананд обыграл Джонса — первая победа 
индийского гроссмейстера после матча 
с Гельфандом, а то уже многие опасались, 
не разучился ли чемпион выигрывать. Вот 
положение за два тура до конца: Карлсен 
— 17 очков  по футбольной системе (фанта-
стический результат! — 5 побед и 2 ничьи), 
Крамник — 12, Адамс — 11, Накамура — 9, 
Ананд — 7, Аронян — 6, Макшейн — 5,  Джонс 
— 3, Полгар — 2.

 Турнир еще не закончился, но уже со-
стоялась главная сенсация: Карлсен по-
бил рейтинг-рекорд Каспарова. Находясь 
на вершине, Гарри в один момент имел 
2851 — наивысший рейтинг за всю историю. 
У Магнуса пока на 3 единицы меньше, но под 
Новый год он выйдет вперед — с рейтингом, 
превышающим 2860!

Пробка или 
жеребьевка?
Согласно анализу начальника управле-

ния дополнительного образования Екате-
рины Чистовой, самые распространенные 

спортивные секции сейчас — футбол и шах-
маты. Поразительно, но даже фигурное 
катание уступает древней игре — попало 
в один ряд с кружками по экологии, космо-
су, археологии и античному миру. А рядом 
с шахматами расположились кружки ан-
глийского языка, музыки и танцев.

Однако мероприятие, проходившее 
в течение девяти дней в Доме культуры ВВЦ, 
побило все рекорды. Здесь состоялись фи-
налы юношеского первенства Москвы, в ко-
торых участвовало более 400 школьников, 
которые сражались в пяти возрастных груп-
пах. Борьба шла не только за титул чемпио-
нов столицы, но и за путевки на первенство 
России, которое состоится весной будущего 
года на берегу Черного моря, в Лоо. После 
церемонии открытия ребята толпой броси-
лись вперед, чтобы услышать результаты 
жеребьевки, объявленные судьей, и… по-
пали в пробку. Да, к пробкам на дорогах 
мы уже привыкли. А вот шахматная пробка 
на соревнованиях — это явление новое, 
правда, в данном случае скорее приятное. 
Успешнее всех выступили воспитанники 
«Юности Москвы», завоевавшие треть всех 
медалей — две золотые, три серебряные 
и пять бронзовых.

Футбол

Чемпионат России по футболу. Премьер-
лига. 19-й тур
«Ростов» — «Краснодар» — 2:3
Голы: Карнейро, 24 (0:1). Полоз, 26 (1:1). 
Шипицин, 38 (1:2). Карнейро, 49 (1:3). Ки-
риченко, 56 (2:3)
«Амкар» — «Крылья Советов» — 0:2
Голы: Черенчиков, 5 (0:1) — в свои ворота. 
Елисеев, 38 (0:2)

«Кубань» — «Алания» — 0:0
«Локомотив» — «Волга» — 0:1
Гол: Асильдаров, 39.
«Терек» — «Динамо» — 1:2
Гол: Кураньи, 12 (0:1). Аилтон, 64 (1:1). Ку-
раньи, 68 (1:2).
ЦСКА — «Мордовия» — 2:1
Голы: Хонда, 14 (1:0). Бобер, 54 (1:1). Мамаев, 
71 (2:1).
Матчи «Рубин» — «Спартак» и «Зенит» — 
«Анжи» будут сыграны в понедельник в 17.45 

и 20.00 соответственно.
Снукер

Чемпионат Британии. Полуфиналы

Шон Мёрфи — Алли Картер — 9:8, Марк 
Селби — Марк Дэйвис — 9:4.
Финальная встреча между Шоном Мёрфи 
и Марком Селби завершилась поздно ночью 
с воскресенья на понедельник. Подробности 
— в ближайших номерах.

Немецкий город Винтерберг, в котором 
проходил четвертый этап Кубка мира 
по скелетону и бобслею, в последний 
день соревнований буквально накрыла 
метель. Лопата около каждой двери го-
родка и так непременный атрибут, а тут 
уж везде заработали и маленькие сне-
гоуборочные машинки, бойко выпле-
вывающие снег, словно пароходы дым. 
«И как оно, в такую погоду стартовать?» 
— успели мы утром бросить вопрос 
бобслеистам четверок. «А вот сейчас 
и посмотрим, как будут нам трассу раз-
метать и тем же немцам. Но вообще-то 
что нам такая погода? Просто медлен-
ней ехать будем». 

Накануне наша двойка Александр Зубков 
и Дмитрий Труненков вернулись в отель с сере-
бряной наградой. Их третье место на предыду-
щем этапе в Уистлере вселяло надежду на то, 
что и в этом виде у россиян положение выправ-
ляется. В Винтерберге же после заездов пилот 
Зубков не скрывал удовлетворения.

 — Наконец-то собрали новую двойку, и она 
себя оправдала полностью, отработала как надо 
— на все сто процентов. Хотя перед стартом мы 
сделали на ней всего три заезда. 

Зубков уступил швейцарцу Беату Хефти, 
действующему обладателю Кубка мира в двой-
ках, 0,31 секунды. 

— Мы знали, что Хефти будет сильно выгля-
деть на старте, поэтому делали все на трассе, 
для того чтобы сократить его отрыв на финише. 
Жаль, конечно, что не удалось одержать по-
беду, после того как побили рекорд трассы, 
но это ведь не конец состязаниям. Набираем 
ход, а главные старты впереди. И самое глав-
ное, что теперь можно сказать так: мы смогли 
сделать это: и двойка пошла, и четверка (до 
Винтерберга в зачете у россиян было три по-
беды в четверках). 

…Они так и не успели порадоваться толком, 
спустившись с трассы, — ушли в гараж и пропали 
там надолго: надо было готовиться к заездам 
четверок. «Что мы там так долго делаем? Да всё. 
И бобы готовим, и себя. Техника — и та, и дру-
гая, движение и машина — требует тщательной 
подготовки». 

Вот чего точно нет в бобслее — так это 
неподготовленности. Нужно быть сумасшед-
шим, чтобы вообще пойти в этот вид спорта 
с его скоростями и иной раз непредсказуемым 
прохождением трассы, но нужно быть сумас-
шедшим вдвойне, чтобы заявиться на старт 
неподготовленным. 

Время, старт. Один из разгоняющих после 
подтверждения пилотом готовности дает сигнал 
к началу синхронного движения. Задний разго-
няющий срывает боб, отправляя его вперед, бо-
ковые подхватывают движение. Когда пилот уже 
в бобе, они делают еще пару шагов, и по команде 

заднего происходит синхронная посадка. 
 Тактика у всех разная, существуют свои 

секреты. Один из них в этом году наша четверка 
уже продемонстрировала — разгон стал другим: 
«Нас ведь как раньше учили — бежать на старте, 
пока скорости хватает, а Пьер Людерс (главный 
тренер сборной. — И.С.) сказал: нет, ребята, 
всё не так. И определил точное место посадки. 
Произошло увеличение выходной скорости. 
Плюс виртуозное пилотирование Зубкова, плюс 
боб, который сконструировал австрийский ме-
ханик Вальнер».

■ ■ ■
Задал же тон удачному выступлению на-

ших спортсменов в Винтерберге скелетонист 
Александр Третьяков. Именно эта трасса — одна 
из его любимых. На протяжении пяти последних 
лет Саша не оставался здесь без медали, а пять 
лет назад был и победителем. Потом, правда, 
Мартинс Дукурс заявил о своих правах лидера 
и начал забирать все «золото» подряд. Усту-
пил Третьяков и на сей раз. Хотя был быстрее 
на старте в обоих заездах, и это очень бес-
покоит того же Дукурса, который вновь не стал 

скрывать: методом проб и ошибок ищет различ-
ные способы, чтобы наконец догнать Третьякова 
на этом отрезке. А уступил Третьяков в итоге 
всего 0,16 секунды. 

— Саш, сколько это в метрах?
— Ну метр, наверное. Значит, на этот метр 

Дукурс пока талантливее. Но я же работаю, 
главное в нашем деле — опыт. Да и летом мы 
не прохлаждались — и новый скелетон прибавил 
скорости, и новые коньки. Я сам, надеюсь, тоже 
прибавил. Да вы же видите: Мартинсу с каждым 
разом все сложнее и сложнее побеждать.

Саша улыбался и крутил в руках огромный 
пивной бокал, который ему вручили после на-
граждения. Пустой. Пиво, которое в нем было, он 
отдал тренерам. Бокал забрал. Правда, главный 
тренер Людерс (а он возглавляет и сборную 
скелетонистов) только что почему-то требовал 
его немедленно принести и вернуть организато-
рам. Ребята, пока Саша давал интервью, бокал 
притащили и явили очам Людерса. Тот повертел 
в руках и твердо сказал: «Бери домой!». Чего 
хотел, никто так и не понял.

■ ■ ■
Но это всё бытовые мелочи. Чего хочет 

российская команда в глобально-спортивном 
плане, уже понял весь мир. Грамотная рабо-
та, тактика, вдумчивость. Никаких мелочей 
и лишних вольностей. Переводчик всегда рядом 
с главным. «Извините, но не могли бы вы выйти 
на некоторое время», — вежливо попросили 
нас покинуть помещение обеденного зала, 
где команда проводила собрание по тактике 
с графиками и видеопросмотром заездов. По-
бросав бульоны, мы вышли. Ради победы можно 
и поголодать.

■ ■ ■ 
К моменту старта четверок нахальный 

снег все-таки сбавлял обороты, а бобслеисты 
их наращивали. После первой попытки четверка 
Александра Зубкова (Дмитрий Труненков, Алек-
сей Негодайло, Максим Мокроусов) уступала 
всего 0,01 секунды немцу Максимилиану Арндту 
и опережала швейцарца Хефти на 0,15 секунды, 
немца Томаса Флоршутца — на 0,19. Сильнейшие 
шли «ноздря в ноздрю».

А потом… Разметай трассу,  не разметай, 
наша четверка, опередив по сумме двух спусков 
на 0,19 секунды немцев во главе с  Максими-
лианом Арндтом, одержала четвертую подряд 
победу! 

А теперь что? Теперь молниеносный пере-
лет на следующий этап и сегодня же ночью — 
крепкий сон впервые за последние дни.  «Перед 
соревнованиями-то всего по три-четыре часа 
удается организму отдохнуть, все плохо спят, 
ворочаются, ждут старта. Старт прошел, уснули 
мертвым сном».  

Как там Людерс говорил после третьего 
этапа? «Соперники в панике?». Теперь они еще 
и в шоке. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Винтерберг.

Х отелось, конечно, какой-то перчин-
ки — не драки или матерной склоки, 
но жести, острой, актуальной, может, 
на злобу дня в предвкушении-то гря-

дущего творческого «апокалипсиса». Но Леди 
Гага уже перехватила инициативу, молниеносно 
отблагодарив из своих заморских далей пре-
мьера Медведева за «неподдержку» антиге-
евского закона, что стало информационной 
бомбой дня. Было досадно, что этого не сделала 
та, которая два века подряд считалась в этой 
стране главной «гей-иконой» (до тех пор, пока 
не ляпнула на людях, что «геи сами» в чем-то 
там «виноваты»). Но замужней в четвертый раз 
Алле эта роль, видимо, давно поднаскучила. Она 
даже у Малахова в эфире осеклась: заспорив 
с «бывшеньким» (Киркоровым), хотела сказать 
«врет на голубом глазу», но быстро «поправи-
лась» — «на честном» сказала…

«Скандалы» же ожидались в связи с некими 
«призраками» и «фантомами» нашего эстрадно-
го околотка. Злопыхатели размахивали списком 
из звезд первого эшелона, которых «коварная» 
Алла то ли не пригласила, то ли те сами отказа-
лись, — от Леонтьева с Аллегровой, до Ротару 
с Розенбаумом. Список можно было продолжать 
в зависимости от фантазии. Почему Пугачева 
должна была всех их приглашать — особен-
но после недавних «граммофонов» и «песен 
года», где все уже дружно отпели и отгуляли, 
— оставалось лично мне не до конца понятным. 
Странно было бы рваться на «Рождественские 
встречи» с мыслью о любимой, скажем, Софии 
Михайловне. Хотелось все-таки именно люби-
мую Пугачеву — всю, без остатка. Да еще после 
стольких лет «воздержания». А уж с Ротару или 
без… Конечно, формат мероприятия предпо-
лагал «семью» и «друзей», но испокон веков 
зритель все-таки воспринимал этот «пантеон 
избранных» как неизбежную «нагрузку»…

Наверное, Пугачева в чем-то и пощадила 
именитых коллег, избавив их от участи «нагру-
зок», а собственный камбэк обставила гостями, 
чьи песни и творчество ей, возможно, более 
близки по духу и ложились в русло актуального 
настроения и мироощущения Примадонны. Она, 
на самом деле, всегда так делала с 1988 года, 
когда зародились «Рождественские встречи». 
«Пантеон друзей-единомышленников» вышел 
колоритным, сочным и далеко не из «мало-
известных» исполнителей, чем стращали пу-
блику скептики, предрекая провал и пустой 
зал. Забитый под завязку «Олимпийский» го-
степриимно встречал Филиппа Киркорова, 
Лолиту, Еву Польну, Бориса Моисеева, 
Александра Буйнова, Ольгу Кормухину, 
Владимира Преснякова-младшего, Кри-
стину Орбакайте, Елку, Дениса Майданова, 
Пелагею, «А-Студио», «Город 312», Стаса 
Пьеху, Светлану Лободу и других. Пожалуй, 
ни одного промаха или случайного персонажа, 
которые бы не укладывались в концепт «празд-
ника на Рождество», когда должно быть много 
ярких, радостных и неожиданных подарков. 
Для тех, конечно, кто любит жанр. Моей коллеге 
по «ЗД» Натальи Малаховой, всецело погру-
женной в музыкальный авангард и андеграунд, 
происходящее больше напоминало не рожде-
ственскую встречу, а бал у Воланда, но даже 
она признала, что «единственную человеческую 
роль — Маргариты в окружении уродцев — сы-
грала сама Пугачева».

Алла ринулась с места в карьер, не томя 
зрителей изнурительным ожиданием. Сразу 
спела пару песен, порадовав одних и озада-
чив других смелыми новинками, а затем по-
давала себя, как изысканные блюда «от шефа» 
умеренными дозами - на закуски, горячее, де-
серт. В паузах между «дегустациями» публике 
предлагались музыкальные разносолы. Самым 
настоявшимся из них был, конечно, Филипп 
Киркоров, «выцыганивший» у сердобольной 
хозяюшки аж три номера и блиставший всеми 
гранями мастерства и шикарными нарядами, 
включая образ тореодора. То есть, как всегда, 
со смыслами и подтекстами. В песенке с мало-
вразумительным названием «За-за-зу-зу» спел 
и показал душераздирающую историю «с на-
меком» о брошенном муже и новом супруге... 

Самым неожиданным из подарков-
сюрпризов была Жанна Агузарова с модным 

танцевальным треком о «Любви в этой жизни». 
В свои 50 она по-прежнему по-юношески за-
дорна, искрометна, экстравагантна, эпатажна 
и неизменно утонченна в своем музыкальном 
амплуа. Под стать хозяйке бала, показавшей 
пример отменной формы в свои почти уже 
65. Зато на Лолите и Еве Польной публика 
оторвалась колкостями — не уложились дамы 
в заданный Пугачевой тренд тотального поху-
дания. Не иначе от отчаяния поп-дивы впали в 
форменную истерию. «Я красивая, но ужасная! Я 
безвредная, но опасная!», — криком убивалась 
Лолита. «Не лечит ни вино, ни водка», — с не 
меньшим надрывом «сокрушалась» Ева.  Запо-
дозрили Аллу — дескать, специально вызвала 
«подобревших» артисток, чтобы еще выпуклее 
выставить собственное совершенство. 

О «посвежевше-помолодевше-похудевшей» 
хозяйке торжества не порассуждал, пожалуй, 
только ленивый. Резюме подвел Максим Гал-
кин фразой, претендующей на афоризм, — мол, 
тогда (в начале нулевых) «был моложе я, теперь 
моложе Алла». Любимый муж подоспел к се-
редине вечера с собственных съемок, присел 
в первом ряду, но на сцену не вышел — видимо, 
из-за щекотливых условностей телереальности, 
в которой он связан контрактом с конкуриру-
ющим каналом. Но с супругой под заводную 
Агузарову все-таки потанцевал возле сцены, 
на что многие даже не успели обратить внима-
ние, поскольку сама сцена усилиями киевской 
продакшн-команды под началом режиссера 
Олега Боднарчука (который дебютировал 
в Москве с «шоу года» от  Киркорова «ДруGoy») 
была превращена в настолько изысканный сгу-
сток технологического и художественного со-
вершенства с 3D-мэппингом и инсталляциями, 
что часто было трудно выбрать, на что смотреть 
— на артистов или на эту совершенную красоту. 
Кажется, впервые на «Встречах» удалось из-
бавиться от лубочности «московско-барского 
ампира», который так любила Алла. Разлюбила? 
Или похвально эволюционировала, проник-
шись правильным пониманием современности? 
Не зря, значит, брала тайм-аут.

Результатом «осмысленной эволюции» ста-
ла «новая» Пугачева. Когда в 60-летний юби-
лей в 2009-м она объявила об уходе, пояснив, 
правда, что заканчивает лишь с гастрольной 
деятельностью, но не с творчеством, многие все 
равно поставили на ней жирный крест как на пе-
вице. Она теряла голос и пела подчас в «поздний 
период» запредельную белиберду. К счастью, 

голос она сумела вылечить, и это, пожалуй, 
самое большое чудо, на фоне которого любые 
похудания, диеты, наряды — сущая безделица. 
Голос Аллы играл красками, которых не было 
давно, уверенно рвался ввысь и мощно ложился 
вниз вокальными кульбитами, возвращая па-
мять к золотым годам ее Эпохи. Все было похоже 
на мираж. Мощь неподражаемого голоса она 
намеренно «усугубила» утяжеленной, почти что 
роковой формой и философско-социальным 
«креном» даже в тех песнях, которые были вроде 
и о любви. Тоже плод «осмысленной эволюции», 
которую пришлось наблюдать у Пугачевой как 
героини политических хроник последнего вре-
мени. Она показала четыре новых темы — «До-
браться домой», «Где ты, любовь», «Падения 
и взлеты», «Вот и все», которую, вспомнив 
и композиторский дар, сочинила сама на текст 
молодого автора Олега Влади, посвятив пес-
ню «всем одиноким». Еще перепела впервые 
со времен фильма «Женщина, которая поет» 
зацепинско-дербеневскую «Ты не стал судь-
бой», чтобы еще раз удивить виртуозностью в 
не самой легкой песне. 

Мнения о новом репертуаре у зрителей 
разошлись. Многие не без основания впали 
в щенячий восторг. Другие сомневались, ожи-
дая от новых песен, как в прежние времена, 
обязательной установки на безапелляционные 
«хиты сезона». Но все сошлись в одном — хи-
том сезона стала сама Алла, возрожденная 
в своей лучшей и блистательной форме. Мал-
помалу, глядишь, и «подтянутся» хиты, которые, 
как в лучшие годы, хором начнет распевать 
вся страна. Во всяком случае, по завершении 
праздника на языке вертелись веселые строчки 
из «Любимчика Пашки»: «Ты сейчас в солидной 
серой шляпе, да и я другая, видишь сам. Но тебя 
я видеть очень рада, легко об этом догадаться 
по глазам…». Радости, что у публики, что у Аллы, 
вновь увидевших друг друга, было и впрямь — 
через край.

обошлось без скандалов. 
к удивлению многих. 
Во всяком случае, вереница 
теле- и радиожурналистов, 
считающих меня «главным 
пугачевоведом», выстроилась 
очередью с микрофонами 
и телекамерами именно 
с этим вопросом: 
«каких скандалов 
от «рождественских 
встреч» вы ожидаете?» 
«исключительно творческих», 
— приходилось отбиваться 
фигурами речи, объясняя, 
что главным «скандалом» 
в хорошем смысле слова 
должно стать «воскрешение» 
аллы пугачевой 
из певческого небытия.

пугачева к рождеству 
изменилась 
до узнаваемости

ШАХМАТНЫЕ СЮЖЕТЫЕвгения ГикаЕвгения Гика

иЗгНаНиЕ приЗракоВ
И немецкую трассу сжег 
скоростью экипаж четверки 
Александра Зубкова

ДАС ИСТ ФАНТАСТИШ

 праВитЕлЬстВо москВЫ
тЕлЕФоН прЯмой сВЯЗи с ЖитЕлЯми города

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): 
Государственная инспекция по контролю за использо-
ванием объектов недвижимости города Москвы. Пре-
фектура ЮЗАО.

☎

Уроки жизни с Киркоровым.

Уроки танцев  
с Агузаровой.

Уроки диеты  
с Лолитой.
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